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Вчера в Батуми состоялась встреча исполняющей обя-
занности президента Грузии Нино Бурджанадзе и главы
Автономной Республики Аджария Аслана Абашидзе. В
Батумском аэропорту исполняющую обязанности пре-
зидента встретил глава автономной республики. Напом-
ним: накануне вылета в Батуми Бурджанадзе сказала
журналистам, что на встрече будет обсуждаться воп-
рос участия населения Аджарии в предстоящих четвер-
того января внеочередных президентских выборах.

Беседа прошла за закрытыми дверями и длилась бо-
лее пяти часов.

Диалог начался
По ее окончании Аслан Абашидзе и Нино Бурджанад-

зе сделали краткие заявления для представителей
средств массовой информации.

Исполняющая обязанности президента главным до-
стижением беседы назвала начало диалога. «Мы на-
мерены и дальше продолжать переговоры с лидером
Аджарии», - сказала она, и выразила готовность «в
случае необходимости еще несколько раз приехать в
Батуми для того, чтобы добиться позитивных резуль-
татов». «Я готова еще два-три раза приехать сюда, не-
обходимо разрешить те проблемы, которые накопи-
лись в последнее время», - сказала она. Бурджанадзе
сообщила, что в ближайшее время в Батуми для встре-
чи с Асланом Абашидзе приедет государственный ми-
нистр Грузии Зураб Жвания.

Как отметил глава Аджарской автономии, участники
беседы «абсолютно поняли друг друга». По его словам,
«мы искали общие взгляды и нашли». «У Нино Бурджа-
надзе, - подчеркнул он, - были свои представления, но
приятно, что наша беседа прошла в благоприятной ат-
мосфере». Как сказал Аслан Абашидзе, не было и осо-
бых разногласий в беседе в связи с упрощением визово-
го режима между Москвой и Батуми, а фактор доверия
«между Батуми и Тбилиси должен восстановиться». По
его словам, «до сегодняшнего дня мы не могли решить
общей проблемы Грузии вместе, новая власть Грузии дол-
жна начать не с обещаний, а доказать свою правоту де-
лом. Мы должны видеть результаты их обещаний, чтобы
продолжать с ними диалог». Он отметил, что «Аджария
была открыта для диалога, и мы рады, что он состоялся».

Участники встречи сказали, что был рассмотрен весь
спектр вопросов, накопившихся между Тбилиси и Ба-
туми с 1992 года.

Уже по возвращении в Тбилиси Нино Бурджанадзе
заявила, что окончательного соглашения с главой Ад-
жарской автономии по поводу проведения президен-
тских и парламентских выборов пока не достигнуто,
но есть надежда, что этот вопрос будет решен в ходе
будущих консультаций. По ее словам, президентские
выборы необходимо провести в определенные Консти-
туцией сроки. Кстати, слово «бойкот» в отношении
выборов не использовалось, но «позиции радикально
не изменились». Нино Бурджанадзе заявила, что «не
может быть предметом сделки или торговли вопрос о
том - примет ли Аджария участие в предстоящих вы-

борах». «Проблемы, которые в течение лет накаплива-
лись между центром и автономией, не  могут быть
решены в одночасье, но диалог начался, и он будет про-
должен», - сказала исполняющая обязанности прези-
дента. Она отметила, что разговор был и о конститу-
ционных изменениях, будущего государственного ус-
тройства страны.

Нино Бурджанадзе на встрече с Асланом Абашидзе
представила также позицию Тбилиси в связи с введе-
нием Россией упрощенного визового режима с Аджа-
рией, заявив, что Грузия не против отмены визового
режима, но то, что Москва проявляет внимание к от-
дельному взятому региону, неприемлемо: «Москва,
как минимум, была обязана проинформировать Тби-
лиси о введении упрощенного визового режима с Ад-
жарией и провести переговоры по данному вопросу».

Как уже сообщалось, с девятого
декабря на временной основе вве-
ден упрощенный порядок въезда и
выезда живущих в Автономной Рес-
публике Аджария граждан Грузии в
Россию и из России. По словам
представителя российского МИД,
эта мера принята "с учетом линии
Российской Федерации на постепен-
ное смягчение визового режима с
Республикой Грузия, а также прини-
мая во внимание гуманитарный ас-
пект данной проблемы". Жители Ад-
жарии смогут получать визы прямо
в аэропорту Москвы в упрощенном
порядке.

МИД Грузии выразил категорический
протест в связи с введением Россией в од-
ностороннем порядке упрощенного визово-
го режима с Аджарией. "Подобные одно-
сторонние действия рассматриваются как
факт грубого попрания суверенитета Гру-
зии", - говорится в заявлении грузинского
внешнеполитического ведомства, распро-
страненном в Тбилиси.

Решение Москвы вызвало насторожен-
ность и в Вашингтоне. "Мы ожидаем яс-
ного объяснения того, что это будет озна-
чать на практике", - сказал посол США в
РФ Александр Вершбоу на брифинге в
Москве. По его словам, американская
сторона "с интересом, но и с неким бес-
покойством отмечает тот режим в отно-
шении виз, который вводится Россией с
Аджарией". При этом он отметил, что не-
давно госсекретарь США Колин Пауэлл
заявил "о важности того, чтобы не давать
поощрения никаким сепаратистским
группировкам в Грузии". Вершбоу также
заявил, что американская сторона "отме-
чает заявления российских представите-
лей о том, что упрощение визового режи-
ма России с Аджарией является частью
либерализации визового режима России
с Грузией". "Если это так, мы будем это
только приветствовать", - сказал амери-
канский посол.

Вчера в Тбилиси прибыл Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол Грузии в Рос-
сии Зураб Абашидзе. По его заявлению,
он находится в Грузии для проведения
консультаций и в ближайшем будущем
возвратится в Россию. Что касается уп-
рощения визового режима между Авто-
номной Республикой Аджария и Росси-
ей, то, по словам Абашидзе, он не видит

Посол Грузии в России
отозван для консультаций

в этом ничего тревожного, хотя, по его
мнению, было бы лучше, если правитель-
ство России предварительно согласова-
ло эти действия с центральным прави-
тельством Грузии. По его словам, не име-
ет большого значения, где будут брать
визы направляющиеся в Россию жители
Аджарии, хотя подобные решения обяза-
тельно должны быть согласованы с цент-
ральным правительством.

А Государственный департамент по ох-
ране Государственной границы Грузии
ожидает официальных разъяснений
внешнеполитического ведомства страны
по вопросу задействования упрощенно-
го визового режима. "Пока в погранве-
домство официальных разъяснений не
поступало", - заявил начальник штаба де-
партамента полковник Корнелий Салия.
Он отметил, что пункты пограничного
контроля действуют в Батуми в аэропор-
ту и в морском порту. "По всей видимо-
сти, увеличение личного состава на них
не произойдет", - сказал Корнелий Салия.
Отвечая на вопрос, как в России должны
определять, из какого региона Грузии
прибывает гражданин, он сказал, что
"это уже проблема российской стороны,
принимавшей такое противоречивое ре-
шение". "Теперь российским погранични-
кам предстоит выяснять, следует граж-
данин Грузии из Тбилиси, Аджарии или
другого региона", - сказал Салия. Он не
исключил, что Аджария введет для жи-
телей этой автономии специальные вкла-
дыши в грузинские загранпаспорта, но
ничего определенного по этому поводу
сказать не смог.

По материалам
информационных агентств

Новые власти Грузии
пока не высказывают пози-
цию по вопросу продления
мандата находящихся в
зоне конфликта в Абхазии
российских миротворцев.
Об этом заявил Прайм-
Ньюс руководитель Депар-
тамента по вопросам обо-
роны Совета Национальной
безопасности Леван Нико-
леишвили, комментируя
вопрос о позиции Тбилиси
в связи с принятым в среду

Новая формула продол-
жения миротворческой
миссии в зоне конфликта в
Абхазии поддержана деся-
того декабря Советом Феде-
рации РФ. В принятом по-
становлении об использова-
нии российских миротвор-
цев сказано, что они будут
находиться там "до того вре-
мени, когда одна из сторон
конфликта выскажется за
прекращение операции",
сообщает Сакинформи. До
этого Совет Федерации
продлевал срок на полгода.
На последней встрече пре-
зидента РФ с президентом
Грузии была достигнута,
именно "такая формула, ко-
торая была поддержана гла-
вами СНГ".

Решение о продлении полномочий командующего Кол-
лективных сил по поддержанию мира в зоне конфликта в
Абхазии генерал-лейтенанта Александра Евтеева приня-
то в среду на заседании глав военных ведомств стран -
участников СНГ, сообщает Прайм-Ньюс. Между тем, как
сообщает Сакинформи, российские миротворцы в зоне
конфликта несут службу в прежнем режиме. Об этом со-
общил 10 декабря заместитель главнокомандующего су-
хопутными войсками РФ по миротворческим силам ге-
нерал-лейтенант Валерий Евневич, выступая в Совете
Федерации при обсуждении вопроса об использовании
контингента Вооруженных сил РФ в составе Коллектив-
ных сил по поддержанию мира в зоне конфликта. "Мирот-
ворцы выполняют свои задачи, несмотря на то, что сей-
час обстановка тяжелая", - сказал он.

Новая формула
миротворческой миссии

Личный представитель
президента РФ по вопро-
сам урегулирования аб-
хазского конфликта, пер-
вый замминистра иност-
ранных дел РФ Валерий
Лощинин тоже обратил
внимание на эту сторону
вопроса. "Мандат продле-
вался каждые полгода, и
каждый раз мы вели на-
пряженные переговоры с
грузинской стороной", -
заметил он, признав, что
эти переговоры "не всегда
проходили гладко". Новая
формула, по его словам,
не требует продления
мандата каждые полгода.
"Это не будет возвращать
нас каждый раз к трудным
дискуссиям", - заметил он.

Евтееву продлили полномочия

Позиция власти пока не известна
Советом Федерации России
решением поддержать пред-
ставление главы государства
об использовании контин-
гента Вооруженных Сил РФ
в зоне конфликта. По словам
Николеишвили, со стороны
руководства Грузии пока не
было сделано официальное
заявление ни о поддержке та-
кого формата, ни о том, что
продление мандата в такой
форме не устраивает гру-
зинскую сторону.

Жюри независимой российской премии "Триумф" объявило в среду имена новых
лауреатов за 2003 год, сообщает Прайм-Ньюс. Новыми лауреатами премии стали актер
и режиссер Алексей Баталов, композитор и дирижер, российский джазовый музыкант
Олег Лундстрем, режиссер Юрий Темирканов, танцовщик, солист Большого театра Ни-
колай Цискаридзе и поэт Елена Шварц. В этом году жюри возглавлял писатель-сатирик
Михаил Жванецкий.

Николай Цискаридзе стал
обладателем «Триумфа»

Желающие баллотироваться на выбо-
рах президента должны в пятницу до 18.00
часов представить в Центральную изби-
рательную комиссию с целью прохожде-
ния регистрации по 50 тысяч подписей
своих сторонников. Как сказала Прайм-

Пора сдавать подписи сторонников
Ньюс руководитель Протокольно-регист-
рационного отдела ЦИК Лия Совдагари,
Центризбирком с 12 по 17 декабря прове-
рит списки сторонников, после чего нач-
нется регистрация кандидатов на высший
пост в государстве.

36-летний дизайнер
Сергей Аксентьев, вне-
сший заявку на участие в
президентских выборах
четвертого января, объя-
вил в среду голодовку у
здания Государственной
канцелярии, требуя начала
диалога между политичес-
кими организациями о

Голодовка кандидата в президенты
подключении лидеров
партий к выборам. Как зая-
вил Аксентьев Прайм-
Ньюс, если Лейбористская
партия и "Союз демократи-
ческого возрождения" объя-
вят бойкот президентским
выборам, то появится опас-
ность обострения граждан-
ского противостояния в

стране, так как эти органи-
зации сочтут нелегитимны-
ми полномочия нового пре-
зидента. По его мнению,
для выхода из этой ситуа-
ции внеочередные выборы
нужно провести в марте.
Аксентьев заявил, что отка-
зывается от прохождения
регистрации.

Несмотря на активность общественно-
политических организаций Абхазии с
требованием отставки "президента" Вла-
дислава Ардзинба и проведения досроч-
ных президентских выборов, "вице-пре-
зидент" сепаратистов Валерий Аршба
исключил возможность выполнения этих
требований, сообщает Интер-Пресс. По
словам Аршба, несмотря на разговоры о
пошатнувшемся здоровье Ардзинба, он
выполняет свои обязанности, и обще-
ственность Абхазии все более склоняет-
ся к мнению, что выборы должны быть

Ардзинба в отставку не уйдет
проведены в определенные конституцией
сроки - третьего октября 2004 года. По его
словам, до выборов осталось всего около
десяти месяцев, и не имеет смысла пар-
ламенту вносить изменения в конститу-
цию и проводить досрочные президентс-
кие выборы. Между тем общественно-по-
литическая организация Абхазии "Аита-
ира" и общественно-политическое движе-
ние воинов-ветеранов Абхазии "Амцаха-
ра" выступают за смену Ардзинба и кате-
горически требуют от парламента уско-
рить работу над законом о выборах.

Встреча президентов Армении и Азербайджана Роберта Кочаряна и Иль-
хама Алиева состоится в четверг в Женеве, сообщает информационное аген-
тство Медиамакс. По предварительной информации, встреча состоится в
выставочном центре Palexpo, где проходит Всемирный саммит информаци-
онного общества.

Встреча Кочаряна и Алиева
состоится в четверг

Михаил Саакашвили
представил свою
предвыборную программу

Грузия – на пике
перераспределения
сфер влияния

Ереван чествует
великого композитора

 

Г Р А Н И Ц АГ Р А Н И Ц А

ПРИЛОЖЕНИЕ К «СГ»

Университет
с кавказским акцентом

Управление компьютером
с помощью глаз

Цель –
олимпийские лицензии

Книга о прародине
человека





 

На ответ министра иностранных дел Рос-
сии И.С.Иванова на вопрос СМИ в связи с
требованием министра обороны США Д.Рам-
сфельда вывести российские военные базы
с территории Грузии

Во избежание разночтений Совместного
заявления Российской Федерации и Грузии
от 17 ноября 1999 года представляется не-
обходимым сделать соответствующие
разъяснения.

Согласно преамбуле Совместного заявле-
ния, Российская Федерация и Грузия руковод-
ствуются пунктами 14.2.3 и 14.2.7 решения Со-
вместной консультативной группы по адапта-
ции Договора об ОВСЕ от 30 марта 1999 года.

Вышеупомянутый пункт 14.2.3 подчеркива-
ет основополагающий принцип необходимос-
ти согласия принимающего государства в от-
ношении масштабов, места и продолжитель-
ности иностранного военного присутствия на
его территории.

Именно на основе вышесказанного, пункт
5 Совместного заявления обязывал сторо-
ны завершить в течение 2000 года "перего-
воры о сроках и порядке функционирования
российских военных баз Батуми и Ахалка-

КОММЕНТАРИИ ДЕПАРТАМЕНТА ИНФОРМАЦИИ И СВЯЗИ
С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ МИНИСТЕРСТВА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ ГРУЗИИ

лаки и российских военных объектов на тер-
ритории Грузии".

Итогом двусторонних переговоров в 2000
году стало согласование основополагающего
принципа (зафиксированного в Протоколе 5-
го раунда переговоров), согласно которому
"срок функционирования РВБ Батуми и Ахал-
калаки, а также остающихся во временном
пользовании Российской Федерации военных
объектов определяется периодом, необходи-
мым для прекращения их функционирования.

Исходя из вышеупомянутого основопола-
гающего принципа, а также учитывая наци-
ональные интересы страны, грузинская сто-
рона считает трехлетний период достаточ-
ным сроком для прекращения функциони-
рования РВБ Батуми и Ахалкалаки, а также
других российских военных объектов на тер-
ритории Грузии.

Грузинская сторона неоднократно высказы-
вала готовность проявить дополнительную
гибкость в решении данного вопроса, который
может рассматриваться и решаться только в
существующем формате переговоров. К со-
жалению, несмотря на неоднократные обра-
щения грузинской стороны по возобновлению

переговорного процесса, последний раунд
двусторонних переговоров после почти двух-
годичного перерыва состоялся лишь в фев-
рале 2003 года. В течение данного периода
состоялись лишь несколько встреч эксперт-
ных групп с ограниченными полномочиями,
которые не могли решить существующие про-
блемные вопросы.

Вызывает удивление заявление российской
стороны о готовности к конструктивной рабо-
те, так как ни одно из компромиссных предло-
жений грузинской стороны, неоднократно за-
фиксированных как в двустороннем, так и мно-
гостороннем форматах, не было принято рос-
сийской стороной даже к рассмотрению.

Касательно обязательств Российской Фе-
дерации, выполненных досрочно, следует от-
метить, что российская сторона действи-
тельно выполнила часть своих обязательств
в сроки, установленные Совместным заяв-
лением. Однако по сегодняшний день не уда-
ется обеспечить транспарентность выполне-
ния обязательств по расформированию/
выводу РВБ Гудаута, сроком выполнения ко-
торого Совместным заявлением было опре-
делено 1 июля 2000 года.

Неприемлемы также попытки, предприни-
маемые в последнее время российской сто-
роной с целью оправдания прекращения пе-
реговорного процесса со ссылкой на внутри-
политические процессы, происходящие се-
годня в Грузии. В связи с этим однозначно
заявляем, что все процессы, происходящие
в стране, протекают в рамках Конституции
Грузии, и никак не могут влиять на двусто-
ронний переговорный процесс по военным
вопросам и в очередной раз выражаем го-
товность к незамедлительному возобновле-
нию двусторонних переговоров.

В заключение хотелось бы вновь отметить
позицию большинства стран-участников
ДОВСЕ, согласно которой выполнение всех
без исключения международных обяза-
тельств в соответствии с Совместным заяв-
лением от 17 ноября 1999 года является од-
ним из необходимых условий для начала
внутригосударственных процедур по вступле-
нию в силу адаптированного Договора. С уче-
том указанного, Грузия ратифицирует дан-
ный Договор только лишь после выполнения
упомянутого условия.

09.12.03

Россия не намерена
вмешиваться во

внутренние дела Грузии
Россия «не намерена вмешиваться во

внутренние дела Грузии, российские во-
еннослужащие, находящиеся на военных
базах в Батуми и Ахалкалаки, придержи-
ваются нейтралитета», - заявил начальник
Генштаба Вооруженных сил России гене-
рал армии Анатолий Квашнин в интервью
еженедельнику «Военно- промышленный
курьер». Он назвал внутренним делом Гру-
зии разногласия и конфликт между влас-
тями Аджарской Автономной Республи-
ки и официальным Тбилиси.

Касаясь перспектив вступления Грузии
в НАТО, Квашнин отметил, что для этого
есть «соответствующие нормативы и ус-
ловия», Грузия, по его оценке, к этому не
готова. «Для того чтобы стать членом Се-
вероатлантического альянса, надо, преж-
де всего, отвечать стандартам НАТО, - ска-
зал начальник Генштаба. - Пока я не знаю,
как она может им соответствовать». «У Гру-
зии есть масса проблем, которые прежде
надо решить: экономические, соци-
альные, в том числе внутригосударствен-
ного устройства», - отметил он.

Цхинвали заинтересован
в продолжении миссии

миротворцев
Власти Цхинвальского региона заяви-

ли в среду, что присутствие в зоне грузи-
но-осетинского конфликта Смешанных сил
по поддержанию мира в условиях полити-
ческой нестабильности в Грузии является
дополнительным фактором безопаснос-
ти. «Присутствие российских миротвор-
цев является главным гарантом безопас-
ности, тем более с учетом возможных ре-
ваншистских настроений по отношению к
Южной Осетии со стороны новых грузинс-
ких властей», - заявил Прайм-Ньюс «ми-
нистр обороны» сепаратистов Зелим Мул-
даров. «Только благодаря миротворцам
сегодня как осетины, так и грузины имеют
возможность мирно жить и трудиться», -
сказал он.

Конференция «Грузия
после Шеварднадзе»

пройдет в... Германии
Конференция «Грузия после Шевард-

надзе» пройдет в пятницу в Берлине с уча-
стием грузинских экспертов - юриста Да-
вида Усупашвили и политолога Ивлиана
Хаиндрава. Она организована представи-
тельством Фонда Фридриха Эберта в Гру-
зии, которым руководит Ия Тиканадзе. Как
сообщили Прайм-Ньюс в Фонде Фридри-
ха Эберта, на конференцию приглашены
представители политических кругов Гер-
мании, которые будут ознакомлены с си-
туацией в Грузии.

Визит Раппопорта
отложен по состоянию

его здоровья
Визит заместителя председателя Сове-

та правления РАО «Единые энергосисте-
мы России» Андрея Раппопорта в Тбили-
си, планировавшийся на среду, отложен.
Причина - состояние здоровья Раппопор-
та, сообщает Прайм-Ньюс.

Новые полномочия
Генеральной инспекции

По приказу министра внутренних дел
Грузии Георгия Барамидзе, внесены изме-
нения и дополнения в Положение «О Гене-
ральной инспекции», сообщает Интер-
Пресс. Генеральная инспекция внутренних
дел будет осуществлять служебную про-
верку по фактам нападения на сотрудни-
ков и здания полиции. Генинспекции пору-
чено также выявлять тех сотрудников ор-
ганов, которые замечены в употреблении
наркотических и психотропных веществ.
Генеральная инспекция Министерства
внутренних дел должна выявлять наруше-
ния в финансовой и хозяйственной сфе-
ре системы МВД.

МВД проверяет
"Почтовый банк"

Министерство внутренних дел на осно-
ве решения суда Мтацминда-Крцанисско-
го района столицы приступило к проверке
финансовой документации "Почтового бан-
ка". Как сообщили Прайм-Ньюс в МВД, в
связи с допущенными в банке нарушения-
ми на основе материалов Палаты контроля
уголовное дело было возбуждено пятого де-
кабря нынешнего года. В МВД заявляют,
что у следствия есть серьезные подозре-
ния в связи с тем, что дело касается хище-
ния 1.200 тысяч лари, но вопрос ответствен-
ности конкретных лиц пока не определен.

Взрыв у офиса Magti GSM
У офиса компании мобильной связи

Magti GSM, расположенном в центре Тби-
лиси на улице Костава, в среду примерно
в 5 часов 30 минут раздался взрыв, жертв
и пострадавших нет. Офису и близлежа-
щим зданиям нанесен значительный ма-
териальный ущерб.

У вора нашли... тротил
Житель Гардабанского района Мухтрал

Гумбатов, находившийся в розыске по об-
винению в воровстве, задержан сотрудни-
ками местной полиции, в его доме обна-
ружено взрывчатое вещество тротил в
большом количестве. Как сообщили
Прайм-Ньюс в пресс-службе МВД, была
оперативная информация о том, что Мух-
трал Гумбатов грозил взорвать дома лю-
дей, квартиры которых он обворовывал.
При задержании Гумбатов оказал сопро-
тивление сотрудникам полиции и пытал-
ся скрыться. В доме задержанного в об-
щей сложности было обнаружено около
четырех килограммов тротила.

Президентская гонка

Вчера в Тбилисском дворце спорта состо-
ялся второй съезд «Единого национального
движения». В присутствии большого количе-
ства участников съезда, среди которых были
и лидеры движения и его союзники, с первой
предвыборной речью выступил кандидат в
президенты страны, руководитель «национа-
лов» Михаил Саакашвили. В торжественно
убранном зале были и другие известные гру-
зинские и зарубежные политики. Выступле-
ния проходили на фоне уже привычного ог-
ромного белого знамени с красными креста-
ми, кадров хроники недавних ноябрьских со-
бытий, демонстрируемых на большом экра-
не, роз и громкой музыки.

Особым ажиотажем было встречено выступ-
ление депутата Верховной Рады - парламента
– Украины Юрия Павленко. Приветствовав со-
бравшихся на грузинском языке, он выразил
уверенность, что народ Грузии и Украины хо-
чет и будет жить в богатой, процветающей и
демократической стране, где будут защище-
ны права и свободы людей. Павленко зачитал
приветствие лидера блока «Наша Украина»
Виктора Ющенко, в котором говорилось, что
«Единое национальное движение» и блок «Наша
Украина» преследуют одни цели. Это «необхо-
димость эффективного обеспечения и реали-
зации демократических принципов и ценнос-
тей, таких как верховенство права, всесторон-
ний контроль общества над государством, со-
блюдение свободы слова, защита права на
собственность, распределение власти, эф-
фективное самоуправление. И что уже сегод-
ня создается благоприятная почва для разви-
тия полноценных и равноправных партнерских
отношений между Украиной и Грузией».

Один из наиболее вероятных кандидатов на
пост Генерального прокурора Грузии и член «На-
ционального движения» Коба Давиташвили
обратился со словами благодарности к людям,
которые сообща достигли победы демократии.
И сказал, что сегодня для страны очень важ-
ный период становления и что Грузия открыва-
ет новую страницу своего существования.

Государственный министр Зураб Жвания
во время своего выступления особое внима-
ние уделил теме президентских выборов, за-
явив, что Михаил Саакашвили, бесспорно,
является достойнейшим кандидатом на пост
президента Грузии. Жвания отметил, что важ-

Михаил Саакашвили представил
свою предвыборную программу

«Грузия - не вассал России, а Аджария - не собственность Абашидзе»

ную - если не решающую - роль в том, что Гру-
зия сегодня действительно живет без Шевар-
днадзе, сыграли именно Михаил Саакашвили
и его сторонники. Он также подчеркнул, что
«единой оппозиции сегодня уже ничего не уг-
рожает. Нет в стране и за ее пределами силы,
которая смогла бы нам помешать».

Сам Михаил Саакашвили заявил, что Гру-
зия сегодня, как никогда, нуждается в поддер-
жке своих граждан и что самый трудный бой
еще впереди. «Теперь главное - сохранять спо-
койствие и не обращать внимание на прово-
кационные заявления некоторых политичес-
ких лидеров относительно того, что, мол, Гру-
зии президент не нужен, и, что мы и так жили
все это время без президента». Напомню: с
подобным заявлением в среду выступил на
брифинге лидер Лейбористской партии Шал-
ва Нателашвили.

Саакашвили вспомнил, как, будучи в род-
ном селе Эдуарда Шеварднадзе, получил в по-

дарок от одного крестьянина саблю. Эта саб-
ля еще у меня, подчеркнул он, и не надо зас-
тавлять меня вынимать ее из ножен. Он так-
же подчеркнул, что не потерпит семействен-
ности в государственных структурах власти.

Касаясь взаимоотношений между Тбилиси
и Батуми, кандидат в президенты заявил, что
«Аджария - не собственность Аслана Абашид-
зе, и он не вправе диктовать - проводить в ав-
тономии президентские выборы или нет. Тот,
кто решит изолировать Аджарию от осталь-
ной Грузии, отгородиться барьерами, жесто-
ко поплатится. Для него уже подготовлены че-
тыре стены». Он подчеркнул, что готов к лич-
ным уступкам Аслану Абашидзе, но «не за
счет интересов Грузии. Пусть все сепаратис-
ты запомнят - Грузия восстановит свою целос-
тность и в Абхазии, и в Цхинвальском регио-
не!». Саакашвили подчеркнул, что никому не
позволит нарушать территориальную целос-
тность Грузии: «Если этого желает Аслан Аба-

шидзе, то он может сесть в автома-
шину и через пять минут на турецкой
границе выйти из Грузии. Но Аджа-
рию взять с собой он не сможет».

Лидер «националов» подчеркнул, что
не поддастся внешним угрозам терри-
ториальной целостности страны. Осо-
бое отношение он обратил на грузино-
российские отношения: «Грузия хочет
дружить с Россией и готова забыть, что
она сделала в Сухуми и в Цхинвали, но
только в том случае, если в Москве
поймут - с Грузией надо строить новые
отношения, она не является вассалом
России». Он выразил надежду, что в
ближайшее время Грузия установит с
Россией добрососедские и взаимоува-
жительные отношения.

У Грузии в регионе «есть альтерна-
тивы» отношениям с Россией. «Боль-
шие перспективы, в частности, могут
иметь отношения с Украиной - стра-
ной, играющей большую роль в реги-
оне, - сказал Саакашвили. - Наш друг
Виктор Ющенко через четыре-шесть
месяцев станет следующим президен-
том Украины. После революции в Тби-
лиси начались выступления в Киеве,
десятки тысяч жителей столицы Укра-
ины заявили, что хотят такой же сме-

ны власти как в Грузии. Саакашвили выразил
«благодарность украинским коллегам за соли-
дарность».

Впрочем, тема России прозвучала еще раз.
Если «дружеская Россия» не выдаст Грузии
бывшего губернатора региона Квемо Картли
Левана Мамаладзе, то тогда «дом, машина,
лошади и банковские счета последнего будут
отобраны и возвращены грузинскому народу»,
сказал Саакашвили. Он обвинил экс-губерна-
тора в том, что тот живет на «деньги, украден-
ные из народного кармана», и напомнил Гене-
ральной прокуратуре, что должны быть задер-
жаны все должностные лица старого режима,
все, кто этого заслуживает.

В конце своего выступления Михаил Саа-
кашвили заявил, что, несмотря на все прегра-
ды, президентские выборы обязательно со-
стоятся, и «с этого дня начнется строитель-
ство новой Грузии!»

Гуга КАЗАРЯН

Презентация

И один в поле воин?
Вчера в отеле Mariotte бывший спикер про-

правительственного блока и экс-председатель
Национально-демократической партии Грузии
Ирина Саришвили-Чантурия должна была
провести презентацию политического движе-
ния «Новая сила».

Параллельно распространялись слухи, что
«Новая сила» объединит в своих рядах самых
разных политических деятелей. Однако уви-
деть их не удалось – к журналистам вышла одна
Саришвили-Чантурия, которая, в частности,
заявила: «В связи с создавшейся в последние
дни ситуацией и, наверно, исходя из опреде-
ленных соображений безопасности, я оказа-
лась перед вами одна. Уточню, что разговор
идет о представителях политического спектра,
а не о той части общества, которая поддержи-
вает движение «Новая сила». Все вы очевидцы
того, что происходит сегодня в Грузии: террор,
угрозы, взрывы, похищения людей... Вызыва-
ет возмущение позиция так называемой «трой-
ки», утверждающих, что сложившаяся в стра-
не ситуация на руку контрреволюционерам,
пытающимся их скомпрометировать».

Бывший лидер НДПГ заявила о том, что
даже непосвященному в политику человеку
ясно, что такое положение устраивает ны-
нешние власти: «Вспомним тех, кто подвер-
гался террору и шантажу, адреса домов, в
которых произошли взрывы. Более того, ны-

нешнее правительство не может обеспечить
население ни пенсиями, ни заработной пла-
той, поэтому нагнетание обстановки помога-
ет отвлечь внимание людей от своих насущ-
ных социальных проблем». В то же время, по
ее словам, «все это в меньшей степени слу-
жит интересам кандидата в президенты Ми-
хаила Саакашвили - тем более в предвыбор-
ный период». Ирина Саришвили-Чантурия
по-прежнему говорит о возможности ликви-
дации Михаила Саакашвили со стороны Зу-
раба Жвания.

- Между тем большая часть политического
спектра сегодня заявляет о том, что для про-
ведения демократических выборов они долж-
ны участвовать в них, – сказала Саришвили-
Чантурия. - Однако за всем этим скрывается
лишь желание войти в политический сговор с
нынешними незаконными властями... Разра-
ботанный новым руководителем Центризбир-
кома «славный» закон вызывает лишь горь-
кий смех: победа Саакашвили предопределе-
на. Исходя из этого, можно сказать, что объяв-
ление бойкота выборам не имеет смысла, они

в любом случае окажутся сфальсифициро-
ванными.

Она затронула также вопрос переговоров
представителей власти с Асланом Абашидзе,
подвергнув сомнению намерение главы Ад-
жарской автономии придерживаться своей
прежней позиции. Саришвили-Чантурия не
исключила, что на переговорах с лидером ав-
тономии Нино Бурджанадзе сможет достичь
какого-то компромисса. Она обратилась ко
всем политическим лидерам и организаци-
ям с призывом объединиться и консолидиро-
вать силы хотя бы для нормального проведе-
ния  парламентских выборов.

- Кроме этого, обращаюсь к Фонду Джорд-
жа Сороса и Ричарду Майлсу с требованием
покинуть Грузию, - заявила бывший спикер
проправительственного блока, подчеркнув,
что лично не имеет никаких претензий к пра-
вительству США.

В заключение встречи она заявила журналис-
там, что приоритетом для всех политических сил
должен стать девиз - «Грузия - превыше всего».

Лили ГАБУНИЯ

На состоявшемся в среду брифинге лидер Лейбористской партии Шалва Нателашви-
ли сделал ряд заявлений. В частности, Нателашвили считает, что единственным выхо-
дом в развивающемся противостоянии между Автономной Республикой Аджария и цен-
тральным руководством Грузии может стать возобновление работы парламента, избран-
ного второго ноября.

По его словам, если внеочередные президентские выборы пройдут без участия населения
Аджарии, власти которой собираются их бойкотировать, то возникнет реальная угроза поте-
ри контроля над регионом. По его словам, выходом из ситуации может стать признание леги-

Брифинг

Нателашвили - за новый парламент
тимности избранного второго ноября парламента, в состав которого входит и депутация воз-
главляемого Асланом Абашидзе «Союза демократического возрождения».

По словам лидера лейбористов, вчера его партия внесла иск в Верховный суд с требовани-
ем отменить ранее принятое решение о признании недействительными прошедшие второго
ноября парламентские выборы. «Отмена ранее принятого судом решения возможна с учетом
появления в деле новых обстоятельств, в данном случае - это угроза потери контроля над
регионом и опасность гражданской войны».

Гуга КАЗАРЯН





 

- На одном из заседаний парламента вы
заявили, что Международный Гаагский три-
бунал отказал Грузии в рассмотрении уго-
ловных преступлений, совершенных в Аб-
хазии. Почему?

- Ситуацию мы уже исправили. Причина от-
каза состояла в том, что наши центральные
структуры не успели в необходимые сроки
представить материалы в Гаагский суд. Это
произошло из-за предвыборной кампании в
стране, за которой последовали известные
ноябрьские события.

После присоединения Грузии к междуна-
родному договору - Римскому статуту - стало
возможным рассмотрение уголовных дел в
этом суде. Но для возбуждения уголовного
дела надо пройти определенную процедуру,
организация которой - прерогатива централь-
ных властей. Конкретно - Министерства юс-
тиции Грузии. Однако известно, что министра
там временно нет. К тому же надо было сво-
евременно создать специальную рабочую
группу государственного статуса, которая за-
нималась бы вопросами, связанными с Гааг-
ским трибуналом. К сожалению, этого также
не произошло.

Уголовные дела необходимо оформить по
всем юридическим правилам. Документацию
надо перевести на английский язык, каждая
страница которой должна быть заверена но-
тариально. Если бы вся работа была сделана
вовремя, то максимум через три недели было
бы возбуждено первое уголовное дело. Это
был бы большой прорыв вперед.

Мы связались с Гаагским трибуналом,
объяснили положение в стране, что, к слову,
не было для них новостью. Сказали, что впе-
реди нас ждут президентские выборы. Нам
пошли навстречу, предоставив отсрочку на
три месяца. Если мы нормально организуем
работу, то уже к июлю может быть возбужде-
но уголовное дело. Но пока в этом направле-
нии по-прежнему ничего не делается. Повто-
ряю, что организация и подготовка необходи-
мой документации зависит не только от уси-
лий легитимных, но и центральных властей.
Надеюсь, что пришедшие к власти политики,
от которых я всегда имел серьезную поддер-
жку по абхазской проблематике, не изменят
в этом отношении начатому курсу.

Прямая речь

Грузия – на пике перераспределения сфер влияния
Интервью с председателем Верховного Совета Абхазии Тамазом НАДАРЕИШВИЛИ

- На днях в Москве побывали три руково-
дителя грузинских автономий. Что, по-ва-
шему, стояло за этими визитами?

- Визиты такого характера происходили и
ранее. Однако сейчас произошло так, что все
трое представителей автономий одновремен-
но оказались в Москве. Я далек от мысли, что
в столицу их вызвали для обсуждения вопро-
са, как помочь остальной части Грузии выйти
из создавшегося кризиса. Думаю, наоборот,
там обсуждались варианты еще большего
накала ситуации. Рассматривалась вероят-
ность прихода в страну проамериканских сил
- в этом случае эти явно пророссийские ав-
тономии должны быть использованы в тра-
диционной роли рычагов давления. Насколь-
ко я знаю, речь также велась о предстоящих
выборах в Госдуму, то, как они должны быть
проведены и кто должен в них принять учас-
тие. Так что, думаю, в будущем нам уготова-
ны сюрпризы.

- Что получается? Ведь, с одной стороны,
в самый критический момент для Грузии в
Тбилиси приезжает Игорь Иванов и вносит
серьезный вклад в разрядку ситуации. С
другой стороны – он же через пару дней со-
бирает у себя в столице глав проблематич-
ных автономий...

- В России неоднозначное отношение к Гру-
зии и происходящим в ней событиям. Раньше
еще можно было говорить о том, что там есть
демократические силы. Сегодня их уже нет.

- Вы имеете в виду итоги выборов в Гос-
думу?

- Да. Представители правых, демократичес-
ких сил в нее не попали. Победило имперское
мышление и шовинистический дух, что неми-
нуемо негативно отразится на политике в от-
ношении Грузии. Люди, подобные Жириновс-
кому, пришли к власти. И Россия до конца бу-
дет биться, чтобы Грузия выбрала пророссий-
скую ориентацию.

Что касается ночного визита министра Ива-
нова в конце ноября. Его скорый приезд, я бы
сказал, был демонстрацией территориальной
близости наших стран. Того, что Россия ближе
всех к Грузии, а США - далеко. К тому же было
однозначно подчеркнуто, что Россия контроли-
рует ситуацию в Грузии. В Тбилиси американ-
цы приехали спустя пять дней после визита
Иванова. Россия всегда будет демонстриро-
вать, что имеет огромное влияние в Грузии.

Возьмем пример недавнего прошлого. Три
дня спустя после февральской встречи в Же-
неве Группы друзей Генерального секретаря
ООН по Грузии, на которой обозначилось ре-
шение абхазского конфликта по трем направ-
лениям, состоялась встреча в Сочи президен-
тов Эдуарда Шеварднадзе и Владимира Пу-
тина. И здесь рассматривался этот же воп-
рос. Зачем это было сделано? В очередной
раз Москвой было сказано: «Вы хоть в Жене-
ву поезжайте, хоть в Нью-Йорк, но истинный
хозяин положения здесь я».

- Но США тоже настроены серьезно. Не-
которые эксперты предрекают, что Грузия
станет ареной опасного противостояния
между США и Россией. Насколько велика ве-
роятность, что Америка будет способство-
вать продвижению абхазского конфликта?

- Грузия имеет выгодное геополитическое
расположение. Мы находимся на стыке Ев-
ропы и Азии, христианского и исламского
миров. Я уже не говорю о тех грандиозных
энергопроектах, которые постепенно осуще-
ствляются.

Когда наметилась возможность вступления
Грузии в НАТО, Евросоюз и другие междуна-

родные организации, то в Москве была выс-
казана мысль: мол, куда они денутся от нас?!
Но Россия упустила эти процессы. Я объяс-
няю это тем, что либо у нее не было четкой
политики на Кавказе, либо определенные
силы умышленно провели политику ухудше-
ния отношений между Россией и Грузией. В
это же время американцы зря время не теря-
ли, помогли Грузии стать членом ООН, ОБСЕ,
Совета Европы... Сегодня в повестке дня -
вступление в НАТО и Евросоюз. Американцы
обосновались у нас прочно, проводя полити-
ку, угодную им. Последние события наглядно
доказали это. Если Россия и «проснулась», то
очень поздно.

США так легко отсюда не уйдут, но не наме-
рена сдаваться и Россия. Грузия сегодня на-
ходится на пике перераспределения сфер
влияния, и неизвестно, как далее будут раз-
виваться события. Для России будет нацио-
нальной трагедией, если Грузия станет подлин-
но независимым государством, членом НАТО
и на ее территории будут размещены амери-
канские военные базы. Россия во многом ви-
новата сама, так как совершила ряд серьез-
ных ошибок. Некоторые российские полити-
ки не могут уяснить, что политика кнута по
отношению к Грузии неверна!

- Россия предоставила Автономной
Республике Аджария, как и Абхазии и
Цхинвальскому региону, упрощенный
визовый режим...

- Это очередная ошибка. Полный абсурд.
Делать поблажки для сепаратистских режи-
мов - это ни к чему хорошему привести не
может. Если визовый режим вводится или
упрощается, то это делается по всей терри-
тории Грузии. То, что визовый режим для од-
них регионов упрощен, а для других нет - аб-
солютно неприемлемо. У России есть про-
блемы в Калининградской области. Пред-
ставьте, что там будет налажено железнодо-
рожное сообщение с Литвой или Германией?
Да Россия поднимет международный скан-
дал. Политика двойных стандартов оборачи-
вается негативно для самой России. И все
это знают. Я бы очень хотел надеяться, что
Россия и Грузия будут жить в гармонии доб-
рососедских отношений.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ

WFP – это орга-
низация ООН, кото-
рая борется с гло-
бальным голодом в
масштабах мира.
В 2002 году WFP
обеспечило продук-

тами 72 миллиона человек в 82 странах мира,
включая беженцев и насильственно переме-
щенных лиц.

Помимо этого, WFP известна как глобаль-
ная кампания школьного питания и как круп-
нейшая организация гуманитарной помощи
детям, находящимся на грани голода, в оказа-
нии им помощи для получения образования.

WFP (Всемирная продовольственная про-
грамма ООН) официально объявила о полу-
чении от правительства Итальянской Респуб-
лики одного миллиона евро для осуществле-
ния в Грузии текущих гуманитарных операций.

Полученная сумма будет использована
для покупки необходимых для реализации
проектов «Продукты для работы» двух ты-
сяч тонн пшеничной муки и 500 тонн саха-
ра. Эти проекты имеют целью обеспечить
занятость малоимущих крестьян и членов
их семей из шести наиболее бедных регио-
нов Грузии. Помимо этого, продукты будут

Контакты

Итальянская помощь Грузии
Правительство Берлускони выделит один миллион евро для осуществления в Грузии Всемирной продовольственной программы ООН

выделены 4000 чеченским беженцам в Пан-
кисском ущелье.

«Помощь поступает в крайне критический
период для Грузии, которая за последние де-
сять лет пережила тяжелейшие политические
и экономические катаклизмы», - заявила ди-
ректор офиса WFP в Грузии Пиппа Бредфорд.

Как отметил Чрезвычайный и Полномочный
Посол Италии в Грузии Фабрицио Романо, о
необходимости этой помощи было сделано за-
явление на саммите ОБСЕ в Маастрихте испол-
няющей обязанности президента Грузии. «Ми-
нистр иностранных дел Италии Франко Фрати-
ни, - сказал посол,- принял решение о помощи
сразу после заявления Нино Бурджанадзе».

Как известно, WFP функционирует в Грузии
с 1993 года. Действующая трехгодичная опе-
рация, в рамках которой будет оказана по-
мощь свыше двухсот социально не защищен-
ным лицам, была начата в июле 2003 года.

Этот очередной вклад Италии для работы
WFP в Грузии был проведен весьма своевре-
менно. Операция, общая стоимость которой
23 миллиона долларов США,  частично про-
финансирована на 22 процента. «Эта поддер-
жка крайне важна для продолжения деятель-
ности WFP и ее помощи Грузии», - подчеркну-
ла Бредфорд.

За период 1994-2000 годы в рамках, прово-
димых в Грузии операций WFP, правительство
Италии отправило в Грузию 3.400 тонн продо-
вольствия (пшеничная мука, макароны, рас-
тительное масло, пшеничные консервы).

«Италия всегда была последовательна в
оказании поддержки WFP по развитию гума-
нитарной деятельности в Грузии. За это мы
выражаем глубокую признательность», - от-
метила Пиппа Бредфорд.

Первая партия пшеничной муки прибудет

в Грузию в середине января, а сахар - в апреле
2004 года.

Помощь от правительства Италии Грузия
получает в особо важный для нее период. Стра-
на, население которой составляет 4,5 милли-
она, все еще борется с политическим и эко-
номическим кризисом, который она пережи-
вает с 1991 года, со времени достижения сво-
ей независимости. На сегодняшний день ос-
лабленная сельскохозяйственная структура
Грузии, которая к тому же периодически под-
вергается стихийным бедствиям (засуха 200-
2001 года), не обеспечивает потребности стра-
ны в зерновых культурах даже наполовину. Ги-
перинфляция 90-х годов полностью уничтожи-
ла источники доходов населения и лишила его
всяческих сбережений.

Возможности правительства по ликвидации
бедности весьма ограничены. Особенно пост-
радали зависящие от низкой государственной
пенсии пожилые люди. Ежемесячное пенсион-
ное обеспечение в Грузии эквивалентно 6,5 дол-
лара США. Более того, зачастую пенсии выда-
ются населению с опозданием.

Инга МУШЕГЯНЦ
По материалам пресс-релиза

Грузинского офиса «Всемирная
продовольственная программа ООН»

Десятого декабря 1948 года Организация
Объединенных Наций приняла Всеобщую дек-
ларацию прав человека, провозгласив равен-
ство всех жителей планеты перед законом.
Документ носит рекомендательный характер,
но во многих государствах ряд его положений
закреплены законодательно. В 1966 году Дек-
ларацию дополнили еще двумя важнейшими
Международными пактами - о гражданских и
политических правах, а также об экономичес-
ких, социальных и культурных правах. За со-
блюдением этих документов следит Верхов-

А к ц и я

Международный день защиты прав человека
ный Комиссариат ООН. С 1997 года его воз-
главляет Мэри Робинсон. Если в какой-либо
стране ООН отмечает грубые нарушения прав
и свобод, то виновных судит Международный
Трибунал. Сегодня ООН призывает всех жите-
лей земли руководствоваться Всеобщей дек-
ларацией прав человека, в которой закрепле-
ны передовые идеи гуманизма.

Знание всего этого продемонстрировали вче-
ра представители ряда неправительственных
организаций, которые шествовали с транспа-
рантами в руках между Государственной канце-

лярией и посольством США... Они обещали, что
ежегодно будут собираться у здания правитель-
ства, чтобы воздать руководству должное за
соблюдение или нарушение прав человека...

А вот у группы участников событий 9 апре-
ля 1989 года, собравшихся в середине дня на
площади Свободы перед зданием городской
мэрии, требования были поконкретнее.

- Наша кратковременная мирная акция но-
сит предупредительный характер, - сказал пре-
зидент Союза журналистов Грузии «Схиви» Та-
маз Бибилури, который основал Музей 9 апре-

ля, функционировавший на улице Леселидзе
на протяжении ряда лет. –  Мы требуем, чтобы
городское законодательное собрание рассмот-
рело вопрос о восстановлении Музея 9 апреля
и об ответственности мэра Тбилиси Иванэ Зо-
делава. Дело в том, что наш музей, заслужив-
ший широкое признание у населения, среди
общественных организаций страны и предста-
вителей иностранных государств, был захва-
чен частными лицами в результате, мягко го-
воря, попустительства городских властей.

Амиран МУРАДЕЛИ

Прокуратура заявляет
об ответственности

военрука
Прокуратура поднимает вопрос об от-

ветственности преподавателя военной
подготовки в связи со взрывом в минув-
ший вторник в здании 146-й средней шко-
лы ручной гранаты, в результате которого
погиб учащийся. Как заявил Прайм-Ньюс
прокурор Исани-Самгорского района сто-
лицы Важа Абакелия, на данном этапе уго-
ловное дело возбуждено по факту взры-
ва, прослеживается преступная халат-
ность преподавателя и его дилетантизм.
По его словам, есть информация о  том,
что 60-летний Нодар Квелидзе не имеет
педагогического и военного образования.
«К тому же не закрывалась дверь кабине-
та военной подготовки, в котором хранят-
ся наглядные пособия, в том числе и гра-
наты», - сказал он. В этом кабинете были
обнаружены еще две боевые гранаты. Про-
курор допускает, что кто-то мог заменить
учебные гранаты на боевые, но «препода-
ватель был обязан уметь их различать».

Напомним: в результате взрыва на уро-
ке военной подготовки в 146-й школе погиб
учащийся, ранения получили три школь-
ника и преподаватель Нодар Квелидзе.

Похитители банкира
на связь не выходят

В «Объединенном грузинском банке»
пока не располагают новой информацией
в связи с фактом похищения пятого декаб-
ря члена Совета наблюдателей банка Тама-
за Маглакелидзе. Как заявил Прайм-Ньюс
директор департамента по связям с обще-
ственностью банка Георгий Георгадзе, спу-
стя пять дней после происшествия похити-
тели Тамаза Маглакелидзе не выходили на
связь с требованием получения выкупа.

Беженцы ворвались
в здание Департамента
земельного управления
Вчера утром второй этаж здания Депар-

тамента земельного управления, где рас-
положено АО «Агромонтаж», заняли бежен-
цы, сообщает Интер-Пресс. Пришедшие
сотрудники нашли дверь закрытой, бежен-
цы не пустили их на работу. Они заявля-
ют, что не намерены покидать здание, так
как там не расположена никакая органи-
зация. Как заявили сотрудники «Агромон-
тажа», они арендовали часть этажа.

Планы Государственного
телевидения

Руководство Государственного телеви-
дения Грузии обсуждает возможность под-
готовки информационных выпусков на ар-
мянском и азербайджанском языках. По
словам председателя Гостелерадио Грузии
Георгия Леонидзе, руководство телевиде-
ния рассмотрело вопрос о предоставле-
нии в предвыборный период армянскому
и азербайджанскому населению Грузии
информации на родном языке. Хотя, по его
словам, вопрос пока находится на уровне
идеи и не принято никакого конкретного ре-
шения. Соответственно не установлен
формат передач и частота, сообщает Ин-
тер-Пресс. Отличную от этой информа-
цию распространяет агентство Арминфо,
по данным которого телевидение Грузии на-
чинает транслировать информационные
выпуски на армянском и азербайджанс-
ком языках с 15-минутным хронометра-
жем. Автором идеи называется кандидат
в президенты Грузии Михаил Саакашвили,
что категорически отрицает нынешний
шеф Первого канала. «Мне неизвестна по-
зиция Саакашвили, хотя я не думаю, что
он отрицательно встретит эту идею», - за-
явил Леонидзе Интер-Пресс.

 

Лейбористы распадаться
не намерены

Лейбористская партия Грузии является
сильнейшим политическим образованием
грузинского политического спектра, и пока
ее председателем является Шалва Нате-
лашвили, партии не угрожает распад. Так
прокомментировал Нателашвили заявле-
ние некоторых лейбористов, которые во
вторник оставили ряды партии. Интер-
Пресс приводит слова лидера партии, со-
гласно которым в последнее время в ряды
лейбористов вступили тысячи человек, сре-
ди них и те представители интеллигенции,
которые «не могут плясать на проспекте Ру-
ставели». Что касается обвинений в его ад-
рес, сделанных уже бывшими членами
партии, Нателашвили назвал их сказками.

 

«Народный фронт
Грузии» поддерживает

Саакашвили
«Народный фронт Грузии» на президен-

тских выборах поддерживает кандидатуру
Михаила Саакашвили и «готов участвовать
во всех мероприятиях против реваншист-
ских сил». Согласно заявлению председа-
теля «Народного фронта» Нодара Натадзе,
кандидатура Саакашвили пользуется попу-
лярностью среди большинства нации и на-
селения, и он успешно руководил отстав-
кой президента Шеварднадзе. Кроме того,
по его оценке, политическое слово и дело
Саакашвили ориентировано на Запад, что
не имеет альтернативы для защиты инте-
ресов Грузии, сообщает Интер-Пресс. При-
чиной поддержки «Народным фронтом»
Саакашвили указывается также политичес-
кая программа его команды, которая, по
словам Натадзе, обязательно будет состав-
лена с учетом интересов Грузии. Кроме
того, «Саакашвили является позитивной и
популярной фигурой и может собрать вое-
дино национальные силы», - отметил он.

Мы являемся свидетелями значительных
событий в Грузии и приветствуем новую стра-
ницу в её истории. Рады отметить, что поли-
тики Грузии с обеих сторон проявили ответ-
ственность и выдержку, благодаря чему пос-
ледний период в жизни страны прошел без
кровопролития.

С таким заявлением выступил Торбен Холь-
тце, глава делегации Евросоюза в Грузии, на
пресс-конференции, проведенной вчера. По
его словам, предстоящие президентские и
парламентские выборы должны показать, что
Грузия движется в направлении утверждения
демократии и верховенства закона.

Эти выборы должны стать отражением воли
народа Грузии, сказал он. Торбен Хольтце от-
метил, что свободные, справедливые, про-
зрачные выборы станут наиболее ясным и
ответственным сигналом мировому сообще-
ству о том, что Грузия встала на путь демокра-
тии и возрождения.

На пресс-конференции Торбен  Хольтце рас-
сказал о той помощи, которую намерен оказать
Грузии Евросоюз после известных событий 22-
23 ноября. В первую очередь речь идет о помо-
щи для проведения предстоящих президентс-

Евросоюз окажет помощь Грузии
ких и парламентских выборов. В связи с этим
уже существует договоренность между пред-
седателем Европейской Комиссии Романо
Проди и исполняющей обязанности Президен-
та Грузии Нино Бурджанадзе. Она было достиг-
нута в ходе недавнего визита Нино Бурджанад-
зе в Брюссель, в штаб-квартиру Евросоюза.

ЕС считает, что предстоящие выборы имеют
решающее значение для Грузии, которой дается
шанс подтвердить верность курсу на демокра-
тическое развитие. Для проведения этих выбо-
ров Евросоюз выделит помощь в размере двух
миллионов евро. Мероприятия, которые будет
финансировать Евросоюз, осуществят между-
народные организации, а также местные и меж-
дународные неправительственные организации.
Цель - оказать техническую и организационную
помощь избирательным администрациям.

Учитывая сложное положение, сложивше-
еся в бюджетной  сфере, Европейская Ко-
миссия ускорит перечисление пяти милли-
онов евро, которые должны поступить в рам-
ках "Программы продовольственного обес-
печения". Она предназначена для секторов
сельского хозяйства, образования, здраво-
охранения и социального обеспечения.

Известно, что с 1992 года, когда Евросо-
юз стал партнером Грузии, его безвозмез-
дная поддержка в финансовом исчислении
составила 400 миллионов евро. Кроме
того, приблизительно аналогично размера
сумма была израсходована на проведение
транспортных, коммуникационных и иных
программ.

Пресс-конференция проводилась 10 декаб-
ря, провозглашенного ООН как день защиты

прав человека В связи с этим Торбен Хольтце
напомнил, что Евросоюз постоянно оказывал
содействие Грузии в утверждении приорите-
та защиты прав человека. По его словам, в
рамках программы "Европейская инициати-
ва: демократия и права человека" ЕС продол-
жит поддержку Грузии в процессе формиро-
вания гражданского общества.

На пресс-конференции отмечалось, что в
начале 2004 года будет объявлено о конкурсе,
который пройдет под эгидой программы "Ев-
ропейская инициатива: демократия и права
человека". 15-18 декабря запланирован визит
специального представителя Евросоюза в
Южном Кавказе Хейки Талвити в регион. В его
ходе он посетит и Грузию.

На вопрос, будет ли в дальнейшем продол-
жена помощь Грузии Торбен Хольтце заявил,
что все зависит от итогов президентских вы-
боров четвертого  января, от того, какие будут
созданы структуры и будут ли положительные
тенденции в экономике и обществе в январе-
феврале будущего года. После этого будет и
принято решение доноров, добрая воля кото-
рых обозначена.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ





 

- На одном из заседаний парламента вы
заявили, что Международный Гаагский три-
бунал отказал Грузии в рассмотрении уго-
ловных преступлений, совершенных в Аб-
хазии. Почему?

- Ситуацию мы уже исправили. Причина от-
каза состояла в том, что наши центральные
структуры не успели в необходимые сроки
представить материалы в Гаагский суд. Это
произошло из-за предвыборной кампании в
стране, за которой последовали известные
ноябрьские события.

После присоединения Грузии к междуна-
родному договору - Римскому статуту - стало
возможным рассмотрение уголовных дел в
этом суде. Но для возбуждения уголовного
дела надо пройти определенную процедуру,
организация которой - прерогатива централь-
ных властей. Конкретно - Министерства юс-
тиции Грузии. Однако известно, что министра
там временно нет. К тому же надо было сво-
евременно создать специальную рабочую
группу государственного статуса, которая за-
нималась бы вопросами, связанными с Гааг-
ским трибуналом. К сожалению, этого также
не произошло.

Уголовные дела необходимо оформить по
всем юридическим правилам. Документацию
надо перевести на английский язык, каждая
страница которой должна быть заверена но-
тариально. Если бы вся работа была сделана
вовремя, то максимум через три недели было
бы возбуждено первое уголовное дело. Это
был бы большой прорыв вперед.

Мы связались с Гаагским трибуналом,
объяснили положение в стране, что, к слову,
не было для них новостью. Сказали, что впе-
реди нас ждут президентские выборы. Нам
пошли навстречу, предоставив отсрочку на
три месяца. Если мы нормально организуем
работу, то уже к июлю может быть возбужде-
но уголовное дело. Но пока в этом направле-
нии по-прежнему ничего не делается. Повто-
ряю, что организация и подготовка необходи-
мой документации зависит не только от уси-
лий легитимных, но и центральных властей.
Надеюсь, что пришедшие к власти политики,
от которых я всегда имел серьезную поддер-
жку по абхазской проблематике, не изменят
в этом отношении начатому курсу.

Прямая речь

Грузия – на пике перераспределения сфер влияния
Интервью с председателем Верховного Совета Абхазии Тамазом НАДАРЕИШВИЛИ

- На днях в Москве побывали три руково-
дителя грузинских автономий. Что, по-ва-
шему, стояло за этими визитами?

- Визиты такого характера происходили и
ранее. Однако сейчас произошло так, что все
трое представителей автономий одновремен-
но оказались в Москве. Я далек от мысли, что
в столицу их вызвали для обсуждения вопро-
са, как помочь остальной части Грузии выйти
из создавшегося кризиса. Думаю, наоборот,
там обсуждались варианты еще большего
накала ситуации. Рассматривалась вероят-
ность прихода в страну проамериканских сил
- в этом случае эти явно пророссийские ав-
тономии должны быть использованы в тра-
диционной роли рычагов давления. Насколь-
ко я знаю, речь также велась о предстоящих
выборах в Госдуму, то, как они должны быть
проведены и кто должен в них принять учас-
тие. Так что, думаю, в будущем нам уготова-
ны сюрпризы.

- Что получается? Ведь, с одной стороны,
в самый критический момент для Грузии в
Тбилиси приезжает Игорь Иванов и вносит
серьезный вклад в разрядку ситуации. С
другой стороны – он же через пару дней со-
бирает у себя в столице глав проблематич-
ных автономий...

- В России неоднозначное отношение к Гру-
зии и происходящим в ней событиям. Раньше
еще можно было говорить о том, что там есть
демократические силы. Сегодня их уже нет.

- Вы имеете в виду итоги выборов в Гос-
думу?

- Да. Представители правых, демократичес-
ких сил в нее не попали. Победило имперское
мышление и шовинистический дух, что неми-
нуемо негативно отразится на политике в от-
ношении Грузии. Люди, подобные Жириновс-
кому, пришли к власти. И Россия до конца бу-
дет биться, чтобы Грузия выбрала пророссий-
скую ориентацию.

Что касается ночного визита министра Ива-
нова в конце ноября. Его скорый приезд, я бы
сказал, был демонстрацией территориальной
близости наших стран. Того, что Россия ближе
всех к Грузии, а США - далеко. К тому же было
однозначно подчеркнуто, что Россия контроли-
рует ситуацию в Грузии. В Тбилиси американ-
цы приехали спустя пять дней после визита
Иванова. Россия всегда будет демонстриро-
вать, что имеет огромное влияние в Грузии.

Возьмем пример недавнего прошлого. Три
дня спустя после февральской встречи в Же-
неве Группы друзей Генерального секретаря
ООН по Грузии, на которой обозначилось ре-
шение абхазского конфликта по трем направ-
лениям, состоялась встреча в Сочи президен-
тов Эдуарда Шеварднадзе и Владимира Пу-
тина. И здесь рассматривался этот же воп-
рос. Зачем это было сделано? В очередной
раз Москвой было сказано: «Вы хоть в Жене-
ву поезжайте, хоть в Нью-Йорк, но истинный
хозяин положения здесь я».

- Но США тоже настроены серьезно. Не-
которые эксперты предрекают, что Грузия
станет ареной опасного противостояния
между США и Россией. Насколько велика ве-
роятность, что Америка будет способство-
вать продвижению абхазского конфликта?

- Грузия имеет выгодное геополитическое
расположение. Мы находимся на стыке Ев-
ропы и Азии, христианского и исламского
миров. Я уже не говорю о тех грандиозных
энергопроектах, которые постепенно осуще-
ствляются.

Когда наметилась возможность вступления
Грузии в НАТО, Евросоюз и другие междуна-

родные организации, то в Москве была выс-
казана мысль: мол, куда они денутся от нас?!
Но Россия упустила эти процессы. Я объяс-
няю это тем, что либо у нее не было четкой
политики на Кавказе, либо определенные
силы умышленно провели политику ухудше-
ния отношений между Россией и Грузией. В
это же время американцы зря время не теря-
ли, помогли Грузии стать членом ООН, ОБСЕ,
Совета Европы... Сегодня в повестке дня -
вступление в НАТО и Евросоюз. Американцы
обосновались у нас прочно, проводя полити-
ку, угодную им. Последние события наглядно
доказали это. Если Россия и «проснулась», то
очень поздно.

США так легко отсюда не уйдут, но не наме-
рена сдаваться и Россия. Грузия сегодня на-
ходится на пике перераспределения сфер
влияния, и неизвестно, как далее будут раз-
виваться события. Для России будет нацио-
нальной трагедией, если Грузия станет подлин-
но независимым государством, членом НАТО
и на ее территории будут размещены амери-
канские военные базы. Россия во многом ви-
новата сама, так как совершила ряд серьез-
ных ошибок. Некоторые российские полити-
ки не могут уяснить, что политика кнута по
отношению к Грузии неверна!

- Россия предоставила Автономной
Республике Аджария, как и Абхазии и
Цхинвальскому региону, упрощенный
визовый режим...

- Это очередная ошибка. Полный абсурд.
Делать поблажки для сепаратистских режи-
мов - это ни к чему хорошему привести не
может. Если визовый режим вводится или
упрощается, то это делается по всей терри-
тории Грузии. То, что визовый режим для од-
них регионов упрощен, а для других нет - аб-
солютно неприемлемо. У России есть про-
блемы в Калининградской области. Пред-
ставьте, что там будет налажено железнодо-
рожное сообщение с Литвой или Германией?
Да Россия поднимет международный скан-
дал. Политика двойных стандартов оборачи-
вается негативно для самой России. И все
это знают. Я бы очень хотел надеяться, что
Россия и Грузия будут жить в гармонии доб-
рососедских отношений.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ

WFP – это орга-
низация ООН, кото-
рая борется с гло-
бальным голодом в
масштабах мира.
В 2002 году WFP
обеспечило продук-

тами 72 миллиона человек в 82 странах мира,
включая беженцев и насильственно переме-
щенных лиц.

Помимо этого, WFP известна как глобаль-
ная кампания школьного питания и как круп-
нейшая организация гуманитарной помощи
детям, находящимся на грани голода, в оказа-
нии им помощи для получения образования.

WFP (Всемирная продовольственная про-
грамма ООН) официально объявила о полу-
чении от правительства Итальянской Респуб-
лики одного миллиона евро для осуществле-
ния в Грузии текущих гуманитарных операций.

Полученная сумма будет использована
для покупки необходимых для реализации
проектов «Продукты для работы» двух ты-
сяч тонн пшеничной муки и 500 тонн саха-
ра. Эти проекты имеют целью обеспечить
занятость малоимущих крестьян и членов
их семей из шести наиболее бедных регио-
нов Грузии. Помимо этого, продукты будут

Контакты

Итальянская помощь Грузии
Правительство Берлускони выделит один миллион евро для осуществления в Грузии Всемирной продовольственной программы ООН

выделены 4000 чеченским беженцам в Пан-
кисском ущелье.

«Помощь поступает в крайне критический
период для Грузии, которая за последние де-
сять лет пережила тяжелейшие политические
и экономические катаклизмы», - заявила ди-
ректор офиса WFP в Грузии Пиппа Бредфорд.

Как отметил Чрезвычайный и Полномочный
Посол Италии в Грузии Фабрицио Романо, о
необходимости этой помощи было сделано за-
явление на саммите ОБСЕ в Маастрихте испол-
няющей обязанности президента Грузии. «Ми-
нистр иностранных дел Италии Франко Фрати-
ни, - сказал посол,- принял решение о помощи
сразу после заявления Нино Бурджанадзе».

Как известно, WFP функционирует в Грузии
с 1993 года. Действующая трехгодичная опе-
рация, в рамках которой будет оказана по-
мощь свыше двухсот социально не защищен-
ным лицам, была начата в июле 2003 года.

Этот очередной вклад Италии для работы
WFP в Грузии был проведен весьма своевре-
менно. Операция, общая стоимость которой
23 миллиона долларов США,  частично про-
финансирована на 22 процента. «Эта поддер-
жка крайне важна для продолжения деятель-
ности WFP и ее помощи Грузии», - подчеркну-
ла Бредфорд.

За период 1994-2000 годы в рамках, прово-
димых в Грузии операций WFP, правительство
Италии отправило в Грузию 3.400 тонн продо-
вольствия (пшеничная мука, макароны, рас-
тительное масло, пшеничные консервы).

«Италия всегда была последовательна в
оказании поддержки WFP по развитию гума-
нитарной деятельности в Грузии. За это мы
выражаем глубокую признательность», - от-
метила Пиппа Бредфорд.

Первая партия пшеничной муки прибудет

в Грузию в середине января, а сахар - в апреле
2004 года.

Помощь от правительства Италии Грузия
получает в особо важный для нее период. Стра-
на, население которой составляет 4,5 милли-
она, все еще борется с политическим и эко-
номическим кризисом, который она пережи-
вает с 1991 года, со времени достижения сво-
ей независимости. На сегодняшний день ос-
лабленная сельскохозяйственная структура
Грузии, которая к тому же периодически под-
вергается стихийным бедствиям (засуха 200-
2001 года), не обеспечивает потребности стра-
ны в зерновых культурах даже наполовину. Ги-
перинфляция 90-х годов полностью уничтожи-
ла источники доходов населения и лишила его
всяческих сбережений.

Возможности правительства по ликвидации
бедности весьма ограничены. Особенно пост-
радали зависящие от низкой государственной
пенсии пожилые люди. Ежемесячное пенсион-
ное обеспечение в Грузии эквивалентно 6,5 дол-
лара США. Более того, зачастую пенсии выда-
ются населению с опозданием.

Инга МУШЕГЯНЦ
По материалам пресс-релиза

Грузинского офиса «Всемирная
продовольственная программа ООН»

Десятого декабря 1948 года Организация
Объединенных Наций приняла Всеобщую дек-
ларацию прав человека, провозгласив равен-
ство всех жителей планеты перед законом.
Документ носит рекомендательный характер,
но во многих государствах ряд его положений
закреплены законодательно. В 1966 году Дек-
ларацию дополнили еще двумя важнейшими
Международными пактами - о гражданских и
политических правах, а также об экономичес-
ких, социальных и культурных правах. За со-
блюдением этих документов следит Верхов-

А к ц и я

Международный день защиты прав человека
ный Комиссариат ООН. С 1997 года его воз-
главляет Мэри Робинсон. Если в какой-либо
стране ООН отмечает грубые нарушения прав
и свобод, то виновных судит Международный
Трибунал. Сегодня ООН призывает всех жите-
лей земли руководствоваться Всеобщей дек-
ларацией прав человека, в которой закрепле-
ны передовые идеи гуманизма.

Знание всего этого продемонстрировали вче-
ра представители ряда неправительственных
организаций, которые шествовали с транспа-
рантами в руках между Государственной канце-

лярией и посольством США... Они обещали, что
ежегодно будут собираться у здания правитель-
ства, чтобы воздать руководству должное за
соблюдение или нарушение прав человека...

А вот у группы участников событий 9 апре-
ля 1989 года, собравшихся в середине дня на
площади Свободы перед зданием городской
мэрии, требования были поконкретнее.

- Наша кратковременная мирная акция но-
сит предупредительный характер, - сказал пре-
зидент Союза журналистов Грузии «Схиви» Та-
маз Бибилури, который основал Музей 9 апре-

ля, функционировавший на улице Леселидзе
на протяжении ряда лет. –  Мы требуем, чтобы
городское законодательное собрание рассмот-
рело вопрос о восстановлении Музея 9 апреля
и об ответственности мэра Тбилиси Иванэ Зо-
делава. Дело в том, что наш музей, заслужив-
ший широкое признание у населения, среди
общественных организаций страны и предста-
вителей иностранных государств, был захва-
чен частными лицами в результате, мягко го-
воря, попустительства городских властей.

Амиран МУРАДЕЛИ

Прокуратура заявляет
об ответственности

военрука
Прокуратура поднимает вопрос об от-

ветственности преподавателя военной
подготовки в связи со взрывом в минув-
ший вторник в здании 146-й средней шко-
лы ручной гранаты, в результате которого
погиб учащийся. Как заявил Прайм-Ньюс
прокурор Исани-Самгорского района сто-
лицы Важа Абакелия, на данном этапе уго-
ловное дело возбуждено по факту взры-
ва, прослеживается преступная халат-
ность преподавателя и его дилетантизм.
По его словам, есть информация о  том,
что 60-летний Нодар Квелидзе не имеет
педагогического и военного образования.
«К тому же не закрывалась дверь кабине-
та военной подготовки, в котором хранят-
ся наглядные пособия, в том числе и гра-
наты», - сказал он. В этом кабинете были
обнаружены еще две боевые гранаты. Про-
курор допускает, что кто-то мог заменить
учебные гранаты на боевые, но «препода-
ватель был обязан уметь их различать».

Напомним: в результате взрыва на уро-
ке военной подготовки в 146-й школе погиб
учащийся, ранения получили три школь-
ника и преподаватель Нодар Квелидзе.

Похитители банкира
на связь не выходят

В «Объединенном грузинском банке»
пока не располагают новой информацией
в связи с фактом похищения пятого декаб-
ря члена Совета наблюдателей банка Тама-
за Маглакелидзе. Как заявил Прайм-Ньюс
директор департамента по связям с обще-
ственностью банка Георгий Георгадзе, спу-
стя пять дней после происшествия похити-
тели Тамаза Маглакелидзе не выходили на
связь с требованием получения выкупа.

Беженцы ворвались
в здание Департамента
земельного управления
Вчера утром второй этаж здания Депар-

тамента земельного управления, где рас-
положено АО «Агромонтаж», заняли бежен-
цы, сообщает Интер-Пресс. Пришедшие
сотрудники нашли дверь закрытой, бежен-
цы не пустили их на работу. Они заявля-
ют, что не намерены покидать здание, так
как там не расположена никакая органи-
зация. Как заявили сотрудники «Агромон-
тажа», они арендовали часть этажа.

Планы Государственного
телевидения

Руководство Государственного телеви-
дения Грузии обсуждает возможность под-
готовки информационных выпусков на ар-
мянском и азербайджанском языках. По
словам председателя Гостелерадио Грузии
Георгия Леонидзе, руководство телевиде-
ния рассмотрело вопрос о предоставле-
нии в предвыборный период армянскому
и азербайджанскому населению Грузии
информации на родном языке. Хотя, по его
словам, вопрос пока находится на уровне
идеи и не принято никакого конкретного ре-
шения. Соответственно не установлен
формат передач и частота, сообщает Ин-
тер-Пресс. Отличную от этой информа-
цию распространяет агентство Арминфо,
по данным которого телевидение Грузии на-
чинает транслировать информационные
выпуски на армянском и азербайджанс-
ком языках с 15-минутным хронометра-
жем. Автором идеи называется кандидат
в президенты Грузии Михаил Саакашвили,
что категорически отрицает нынешний
шеф Первого канала. «Мне неизвестна по-
зиция Саакашвили, хотя я не думаю, что
он отрицательно встретит эту идею», - за-
явил Леонидзе Интер-Пресс.

 

Лейбористы распадаться
не намерены

Лейбористская партия Грузии является
сильнейшим политическим образованием
грузинского политического спектра, и пока
ее председателем является Шалва Нате-
лашвили, партии не угрожает распад. Так
прокомментировал Нателашвили заявле-
ние некоторых лейбористов, которые во
вторник оставили ряды партии. Интер-
Пресс приводит слова лидера партии, со-
гласно которым в последнее время в ряды
лейбористов вступили тысячи человек, сре-
ди них и те представители интеллигенции,
которые «не могут плясать на проспекте Ру-
ставели». Что касается обвинений в его ад-
рес, сделанных уже бывшими членами
партии, Нателашвили назвал их сказками.

 

«Народный фронт
Грузии» поддерживает

Саакашвили
«Народный фронт Грузии» на президен-

тских выборах поддерживает кандидатуру
Михаила Саакашвили и «готов участвовать
во всех мероприятиях против реваншист-
ских сил». Согласно заявлению председа-
теля «Народного фронта» Нодара Натадзе,
кандидатура Саакашвили пользуется попу-
лярностью среди большинства нации и на-
селения, и он успешно руководил отстав-
кой президента Шеварднадзе. Кроме того,
по его оценке, политическое слово и дело
Саакашвили ориентировано на Запад, что
не имеет альтернативы для защиты инте-
ресов Грузии, сообщает Интер-Пресс. При-
чиной поддержки «Народным фронтом»
Саакашвили указывается также политичес-
кая программа его команды, которая, по
словам Натадзе, обязательно будет состав-
лена с учетом интересов Грузии. Кроме
того, «Саакашвили является позитивной и
популярной фигурой и может собрать вое-
дино национальные силы», - отметил он.

Мы являемся свидетелями значительных
событий в Грузии и приветствуем новую стра-
ницу в её истории. Рады отметить, что поли-
тики Грузии с обеих сторон проявили ответ-
ственность и выдержку, благодаря чему пос-
ледний период в жизни страны прошел без
кровопролития.

С таким заявлением выступил Торбен Холь-
тце, глава делегации Евросоюза в Грузии, на
пресс-конференции, проведенной вчера. По
его словам, предстоящие президентские и
парламентские выборы должны показать, что
Грузия движется в направлении утверждения
демократии и верховенства закона.

Эти выборы должны стать отражением воли
народа Грузии, сказал он. Торбен Хольтце от-
метил, что свободные, справедливые, про-
зрачные выборы станут наиболее ясным и
ответственным сигналом мировому сообще-
ству о том, что Грузия встала на путь демокра-
тии и возрождения.

На пресс-конференции Торбен  Хольтце рас-
сказал о той помощи, которую намерен оказать
Грузии Евросоюз после известных событий 22-
23 ноября. В первую очередь речь идет о помо-
щи для проведения предстоящих президентс-

Евросоюз окажет помощь Грузии
ких и парламентских выборов. В связи с этим
уже существует договоренность между пред-
седателем Европейской Комиссии Романо
Проди и исполняющей обязанности Президен-
та Грузии Нино Бурджанадзе. Она было достиг-
нута в ходе недавнего визита Нино Бурджанад-
зе в Брюссель, в штаб-квартиру Евросоюза.

ЕС считает, что предстоящие выборы имеют
решающее значение для Грузии, которой дается
шанс подтвердить верность курсу на демокра-
тическое развитие. Для проведения этих выбо-
ров Евросоюз выделит помощь в размере двух
миллионов евро. Мероприятия, которые будет
финансировать Евросоюз, осуществят между-
народные организации, а также местные и меж-
дународные неправительственные организации.
Цель - оказать техническую и организационную
помощь избирательным администрациям.

Учитывая сложное положение, сложивше-
еся в бюджетной  сфере, Европейская Ко-
миссия ускорит перечисление пяти милли-
онов евро, которые должны поступить в рам-
ках "Программы продовольственного обес-
печения". Она предназначена для секторов
сельского хозяйства, образования, здраво-
охранения и социального обеспечения.

Известно, что с 1992 года, когда Евросо-
юз стал партнером Грузии, его безвозмез-
дная поддержка в финансовом исчислении
составила 400 миллионов евро. Кроме
того, приблизительно аналогично размера
сумма была израсходована на проведение
транспортных, коммуникационных и иных
программ.

Пресс-конференция проводилась 10 декаб-
ря, провозглашенного ООН как день защиты

прав человека В связи с этим Торбен Хольтце
напомнил, что Евросоюз постоянно оказывал
содействие Грузии в утверждении приорите-
та защиты прав человека. По его словам, в
рамках программы "Европейская инициати-
ва: демократия и права человека" ЕС продол-
жит поддержку Грузии в процессе формиро-
вания гражданского общества.

На пресс-конференции отмечалось, что в
начале 2004 года будет объявлено о конкурсе,
который пройдет под эгидой программы "Ев-
ропейская инициатива: демократия и права
человека". 15-18 декабря запланирован визит
специального представителя Евросоюза в
Южном Кавказе Хейки Талвити в регион. В его
ходе он посетит и Грузию.

На вопрос, будет ли в дальнейшем продол-
жена помощь Грузии Торбен Хольтце заявил,
что все зависит от итогов президентских вы-
боров четвертого  января, от того, какие будут
созданы структуры и будут ли положительные
тенденции в экономике и обществе в январе-
феврале будущего года. После этого будет и
принято решение доноров, добрая воля кото-
рых обозначена.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
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РЕФОРМА И ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

- Как известно, в настоящее вре-
мя в Государственном департаменте
по охране Государственной границы
Грузии идет процесс институциональ-
ных реформ. Понятно, что ни одна
реформа невозможна без поддерж-

ДАВИД ЧЕЛИДЗЕ, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПОГРАНИЧНОГО ДЕПАРТАМЕНТА

ки со стороны законодательства. За
последний год Департаментом пред-
приняты серьезные шаги в этом на-
правлении( также, на будущий год зап-
ланирована подготовка нормативных
актов, которые поставят процесс ре-

формирования на правовую осно-
ву.Постараюсь рассмотреть весь
процесс поэтапно.

В прошедшем году был внесен
ряд изменений в Административно-
процессуальный кодекс, в частно-
сти, в нормативные акты, связанные
с соблюдением законности в морс-
ком пространстве. Это было обус-
ловлено тем, что с 1999 по 2002 годы
нами было задержано 26 плавс-
редств, но из-за определенных «не-
состыковок» в законодательстве до
логического завершения удалось до-
вести дела всего нескольких кораб-
лей, которые, кстати, были оштра-
фованы на чисто символическую
сумму. Тогда мы решили взять за
основу опыт зарубежных стран –
США, ряда европейских государств,с
тем, чтобы создать правовую базу,
которая позволила бы нам действо-
вать эффективно,в рамках Закона
– т.е. не только задерживать суда,
но и иметь возможность взимать с

нарушителей определенные штра-
фы.И тут же получили ощутимые ре-
зультаты. С момента внесения изме-
нений в законодательство(июль 2002г.)
грузинскими пограничниками были
задержаны 15 кораблей-нарушите-

лей, что дало нам возможность вне-
сти в госбюджет около 800000 лари.
Еще около 450000 лари будет внесе-
но, когда с аукциона,проводимого Ис-
полнительным департаментом Ми-
нистерства юстиции, будут проданы
суда, выставленные на торги.

После консультаций с Мини-
стерством юстиции и Министер-
ством финансов, был разработан
Указ Президента №387 от 23 ав-
густа 2002 года,на основании ко-
торого предпологается использо-
вать опыт различных стран,в со-
ответствии с которым опреде-
ленный процент от полученных
сум перечисляется на счет Де-
партамента.

В условиях финансового кризиса
в стране это явилось важным фак-
тором – из этих средств удалось вып-
латить зарплату, закупить горючее-
,улучшить материально-техничес-
кую базу и т.д.

В прошлом году так же серьезное
внимание было уделено пограничной
авиации. С помощью Правительства
США удалось создать авиапарк, уком-
плектовать его летательными аппара-
тами (самолеты,вертолеты). И чтобы
поставить процесс формирования

авиапарка в правовые рамки был из-
дан Указ Президента Грузии N 321 от
пятого июля «О некоторых мероприя-
тиях, связанных с развитием погранич-
ной авиации Государственного депар-
тамента по охране Государственной
границы Грузии».

В нынешнем году мы принимали
активное участие в работе Государ-
ственной комиссии, которую возглав-
ляет Председатель Верховного суда
Грузии Ладо Чантурия. Эта комиссия
работает над созданием нового Уго-
ловного-процессуального  кодекса
Грузии. Наше участие в этом процес-
се обусловлено, в первую очередь
тем, что пограничное ведомство рас-
ширяет свои правоохранительные
функции, - нам дается право прово-
дить следствие. Таким образом, на-
рушения, входящие в компетенцию
пограничников, будут расследовать-
ся непосредственно нашими сотруд-
никами. Надеемся,что этот Кодекс
будет принят на весенней сессии
Парламента Грузии.

Что касается наших дальнейших
планов,на будущий год запланирова-
но принятие ряда нормативных акто-
в,которые в общем итоге должны бу-
дут обеспечить законодательную ос-

нову работы Департамента,в частно-
сти,в процесе подготовки находится
«Закон о Пограничной Службе»,кото-
рый определит  стоящие перед нами
функции,обязанности и задачи.Речь
идет о переходе Пограничной Служ-
бы на правоохранительную структу-
ру - за основу нами взята организаци-
онная структура немецкой Погранич-
ной Полиции.

Как известно, Пограничная По-
лиция ФРГ входит в состав Мини-
стерства Внутренних дел ФРГ. По-
граничная Служба Грузии,предпо-
ложетельно к 2007 году,также вой-
дет в состав МВД Грузии в том слу-
чае, если в МВД пройдут аналогич-
ные реформы с тем,чтобы про-
изошла гармоничная интеграция
этих двух ведомств.

Так же надо отметить,что «Закон
о Пограничной Службе» потребует
внесения изменений приблизитель-
но в десять законодательных актов
Грузии.На сегодняшний день в рабо-
чем процессе находятся «Концеп-
ция развития Пограничной Службы»
и «Основные направления погранич-
ной политики»,которые должны бу-
дут определить государственный
подход к пограничным вопросам.

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ – ЗАЛОГ УСПЕХА
ИНТЕРВЬЮ С РУКОВОДИТЕЛЕМ КУРСОВ ПО ПОДГОТОВКЕ И ПЕРЕПОДГОТОВКЕ КОНТРОЛЕРОВ КПП ТЕНГИЗОМ ЧХЕИДЗЕ

Досье «СГ»: Тенгиз Чхеидзе родился в 1951 году в Батуми в семье
военнослужащего. Среднюю школу закончил  в 1968 году в Самтредиа.
В том же году поступил в Московский горный институт, затем пере-
велся в Кутаисский политехнический институт. По окончании вуза в
течение двадцати лет работал на государственном предприятии. С 1996
года – в погранвойсках Грузии, зам. начальника КПП «Аэропорт Кутаи-
си». Последние полтора года – руководитель Курсов по подготовке и
переподготовке контролеров КПП Государственного департамента по
охране Государственной границы Грузии.

    Тенгиз Чхеидзе женат, имеет троих детей и двоих внуков.
- Что привело вас на военную

службу?
    - По всей видимости, это было

обусловлено генетически – мой отец
был профессиональным военным,
мать – тоже. А если серьезно – нуж-
но было встать рядом с руковод-
ством Пограничных сил Грузии и по-
могать их строить. Дело, которым я
занимаюсь, очень интересное, нуж-
ное и ко многому обязывает.

    - Вы служили на КПП «Кута-
иси». Помогло ли это в нынешней
работе?

    - Безусловно. Когда видишь
работу контрольно-пропускных
пунктов, что называется, «изнут-
ри», становится ясно, что нужно
делать для совершенствования
этой работы. Соответственно, при-
ходит опыт.

    - Как и когда были созданы
Курсы подготовки, которыми вы
руководите?

    - Мы сотрудничаем с Между-
народной организацией по мигра-
ции, Закавказский региональный
офис которой находится в Тбили-
си. Руководитель этой организации
Мери Шихан помогла нам в созда-
нии этого центра, в подготовке,
обеспечении контрольно-пропуск-
ных пунктов необходимой аппара-
турой. С помощью этой организа-
ции было отремонтировано наше
здание, завезено оснащение, и мы
начали работать. Раньше мы выез-
жали на места, теперь же имеем
возможность приглашать сотруд-
ников в Тбилиси и проводить обу-
чение на высоком уровне.

    - Сколько времени длится
курс ?

    - Два месяца. В течение этого
времени обучаются офицеры, сер-
жанты и прапорщики – сотрудники
контрольно-пропускных пунктов.

    - На что делается акцент в
работе?

    - Контролеры должны знать
правовые и законодательные акты,
владеть английскими языком,
уметь работать с компьютером.
Сегодня это – элементарно. Исхо-
дя из того, что аналогичного цент-
ра никогда не было в Закавказье,
наши пограничники первыми ста-
ли осваивать тот уровень, который
принят в европейской и мировой
практике. Все дисциплины, кото-
рым они обучаются в центре, по-

могают выявлять нарушения на
КПП – фальсифицированные доку-
менты, например.

    - Разве документы так легко
фальсифицировать?

    - Как сказать. Сегодня на-
столько высок технологический
уровень, что, надо полагать, изго-
товить фальшивые документы го-
раздо легче, чем это было раньше.
Я имею в виду такую фальсифи-
кацию, которую трудно распознать.
Да и зачем далеко ходить – терро-
ристы, виновные в трагедии 11 сен-
тября в США, сумели проникнуть
туда, куда им нужно было, благо-
даря фальшивым документам.

    - И многие пытаются пройти
по подложным документам?

    - Вполне достаточно, я бы ска-
зал. Поэтому, как вы понимаете, со-
здание центра, где подготавливают-
ся квалифицированные контролеры,
было вызвано необходимостью.

    - Сколько выпусков у вас уже
было?

    - Группа, которая проходит
курс сейчас, уже шестнадцатая по
счету. Таким образом, мы выпус-
тили около двухсот человек. На
всех контрольно-пропускных пун-
ктах Государственной границы Гру-
зии работает шестьсот контроле-
ров. Все они должны пройти обу-
чение в нашем центре.

    - У вас стопроцентная успе-
ваемость, или есть такие, которые
не могут освоить курс?

    - Разумеется, есть неуспева-
ющие.

    - Что же делаете с ними?
    - У нас такая система – суще-

ствует рейтинг. Человек, который
набирает определенное количество
баллов и достигает рейтинга, полу-
чает сертификат. Тот, кто не дости-
гает рейтинга, возвращается на свое
рабочее место и занимается по кон-

спектам – ему дается возможность
сдать «переэкзаменовку» через
пять-шесть месяцев. Мы его вызы-
ваем вторично и, если он опять не
сдал экзамен, то, конечно, проща-
ется с КПП. Таких людей переводят
или на «зеленую границу», или куда-
нибудь на другое место, где можно
найти им применение.

    - И много таких?
    - Из двухсот двенадцати, про-

шедших обучение, вторично «зава-
лились» двадцать человек.

    - Личный состав погранични-
ков включает людей разных наци-
ональностей. Некоторые плохо
знают грузинский. Как в таких слу-
чаях проходит обучение?

    - Помогаем, переводим на
русский. Но государственный язык
в Грузии – грузинский и, конечно,
если человек хочет служить в сис-
теме, он должен так или иначе, гру-
зинский язык изучить.

    - Вы упомянули, что в цент-
ре слушатели изучают английс-
кий. В течение двух месяцев ос-
воить иностранный язык практи-
чески невозможно...

    - Наши курсанты изучают раз-
говорный английский, ведь конт-
ролер на КПП должен общаться с
пассажирами. В принципе, впол-
не хватает минимального уровня
– что-то вроде: «Предъявите до-
кументы», «Пройдите туда или
сюда», «Как ваша фамилия» и т.д.

Если же кто-то из наших слушате-
лей освоит английский на более
высоком уровне - честь ему и хва-
ла!

   -  Известно, что помощь
США пограничному ведомству
Грузии выражается не в «живых
деньгах», а в материально-тех-
ническом оснащении. Что в этом
плане сделано для вашего цен-
тра?

    - У нас работают сорок компь-
ютеров “Pentium – 4”, т.е. после-
дней модификации, четыре прин-
тера, проекционные аппараты и
многое другое. Здание также отре-
монтирована американской сторо-
ной – как видите, сделано для нас
немало и, прямо скажем, не на
малую сумму.

    - Я слышала, что после ухо-
да российских военных террито-
рия части «Лило» была в очень
плохом состоянии.

    - Мало сказать, что в пло-
хом состоянии – разор был пол-
ный: разбитые стекла, даже
оконные рамы были высажены,
с «корнем» вырваны штепсели,
выключатели, полы изломаны...

В общем, картина была весьма
удручающая. И если бы не инос-
транная помощь, вряд ли у нас
был бы такой учебный центр.
Потому что баланс Погранично-
го департамента очень невели-
ки, и такие расходы нам явно не
по карману.

    - Будет ли продолжена по-
мощь и в будущем?

    - Да. Мы добавляем еще не-
сколько аудиторий, т.к. в обучение
прибавятся еще несколько дисцип-
лин.

     - Ваши курсанты, в основ-
ном, приезжают из регионов. Где
размещаете их?

    - Это составляет проблему. В
самом центре разместить людей
нет возможности, но поблизости
есть военный городок – поселяем
там и еще – в комендатуре депар-
тамента.

    - Вернемся к обучению. На-
сколько успешно осваивают дис-
циплины курсанты?

    - Мы присваиваем категории:
«А» - это «отличники», получившие
все четыре сертификата. Таких у
нас 38 человек из 212. «В» - «хоро-
шист», «С» - «троечник» и «Д» - не
достигшие рейтинга. Им, как я уже
говорил, представляется право
сдать экзамен вторично. У нас есть
данные на всех прошедших курс
по КПП – так вот, на первом месте
- КПП «Кутаиси», на последнем -
КПП «Поти».

    - Странно, Поти – портовый
город, уровень сотрудников, каза-
лось бы, должен быть довольно
высок...

    - И, тем не менее, дело обсто-
ит именно так. Например, сотруд-
ники Аджарского регионального
пограничного управления очень
выгодно отличаются от коллег из

других регионов и подготовкой, и
уровнем профессиональных зна-
ний, и даже выправкой.

    - Чем это объясняется?
    - Надо полагать, тем, что у

хороших командиров и личный со-
став – хороший.

    - На определенный поток вы-
зываются люди с одного региона?

    - Нет, мы вызываем из раз-
ных комендатур – из Болниси, из
Аджарии, из Кутаиси и т.д. Дела-
ется это для того, чтобы люди по-
знакомились, обменялись опы-
том... Словом, «сплачиваем ряды».

    - Сколько человек вызывает-
ся на один поток?

    - Двадцать четыре человека,
поскольку в центре именно
столько рабочих мест. Работают по
двенадцать человек в две смены.

    - Когда заканчивает обучение
нынешний курс?

    - Восемнадцатого декабря
будет выпуск. Шестнадцатого и
семнадцатого – экзамены. По-
смотрим, с какими результатами
закончит этот поток. Хотя про-
гнозировать можно уже в про-
цессе учебы – почти ежедневно
курсанты проходят тестирова-
ние – по документам, законода-
тельству, компьютерам ... И
если сравнить начальные показа-
тели с конечными, разница вид-
на очень сильно.

     - То есть польза обучения
очевидна...

     - Безусловно. Высокий про-
фессиональный уровень сотрудни-
ков КПП – вот цель, которую мы
перед собой поставили.

    - Судя по всему, дело у вас
поставлено хорошо, работа идет
эффективно, следовательно, есть
все основания считать, что цель
будет достигнута.

    - Для этого делается все воз-
можное.

        Когда видишь оснащен-
ные новейшей аппаратурой
аудитории учебного центра,
оборудованные по последнему
слову техники кабинеты, в ко-
торых занимаются контролеры-
пограничники, с трудом пред-
ставляешь себе, что еще два
года назад в пустых комнатах
врываясь в разбитие окна, гу-
лял ветер, и во всем здании ца-
рили хаос и запустение. Сегод-
ня Курсы по подготовке и пере-
подготовке контролеров КПП –
еще один шаг в развитии и ста-
новлении Пограничных сил Гру-
зии на уровень международных
стандартов.

Что думают о своем обучении
курсанты?

    Роин Кондаридзе, старший
сержант контрактной службы КПП
«Сарпи»:

    - Дело нужное, интересное.
Все дисциплины, которые изучали,
пригодятся не только на военной
службе, но и на «гражданке».

    - Значит ли это, что вы не про-
должите службу по истечении
срока контракта?

    - Из погранвойск уходить не
собираюсь.

    Лейтенант Михаил Крмад-
жян, КПП «Ниноцминда»:

   - Необходимость повышать про-
фессиональный уровень контроле-
ров КПП  очевидна. Вообще, стре-
миться к высокому профессиона-
лизму, значит, стремиться к успеху.
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Тариэл Данелия: «Мы не позволим спокойно
жить тем, кто хочет жить,нарушая закон»

-Расскажите об
истории создания
Мотоманевренной
группы.

-В структуре Ми-
нистерства оборо-
ны Грузии было под-
разделение Спец-
назначения,так на-
зываемая «Альфа».

Командиром это-
го подразделения
был Валерий Серге-
евич Чхеидзе. Когда
оно было расфор-
мировано, а Вале-
рий Сергеевич стал
командующим по-
гранвойсками, то
человек 30-35 быв-
ших «альфовцев»
перешло к нему.
Они и составили
«костяк» Мотома-
невренной группы.

-Говорят, что Мо-
томан - элитное
подразделение и
является личным
резервом команду-
ющего...

-Что касается эли-
тарности,то,пос-
кольку мы - подраз-
деление быстрого
реагирования и од-
ной из наших задач
является укрепле-
ние в случае необ-
ходимости слож-
ных участков грани-
цы,некоторые привилегии у Мото-
маневренной группы действитель-
но есть. А - то, что мы личный ре-
зерв командующего,означает, что
Мотоман подчиняется непосред-
ственно председателю Погранич-
ного департамента.

-Может ли ваша группа быть за-
действована в каких-либо не по-
граничных операциях, если этого
потребует государственная безо-
пасность?

- Только по письменному распо-
ряжению Президента страны,кото-
рый, в случае необходимости, ста-
новится Главнокомандующим.

- Какой участок Государствен-
ной границы сегодня самый слож-
ный, по- прежнему северный?

- На северном участке сейчас ле-
жат снега, и это делает его практи-
чески непроходимым. Пожалуй,
сложным сегодня можно назвать
азербайджанское направление.

- В чем же трудности на этом
участке?

- Поток контрабанды, который
нужно перекрыть.

- Вероятно, не следует спраши-
вать об операциях, которые про-
водит Мотоманевренная группа...

- Действительно, эта информа-
ция разглашению не подлежит.

- По какому принципу проходит
набор в ваше подразделение?

Служат ли в Мотомане солда-
ты-срочники?

- Раньше мы обучали солдат-
срочников и комплектовали под-
разделение из них. Это было не-
эффективно, потому что срок
службы заканчивался, и они ухо-
дили. Сегодня у нас служат кон-
трактники, люди взрослые, име-
ющие опыт военной службы. По
существующему законодатель-
ству можно брать на службу и
тех, кто не прошел армию, и мы

Досье «СГ»: полковник Тариэл Данелия родился в 1962 году в Мартвили.По
окончании средней школы в 1979 году ушел в армию.Затем поступил в ГПИ,
параллельно работал на Руставском химическом заводе.С 1991года - в Наци-
ональной гвардии. Принимал участие в боевых действиях в Самачабло и Аб-
хазии.С 1994 года-в погранвойсках,заместитель начальника Мотоманеврен-
ной группы,затем начальник.В 2001 году закончил Академию погранвойск им.
Б.Хмельницкого в Украине.

Тариэл Данелия женат,имеет двух дочерей.

стараемся, чтобы это были быв-
шие или действующие спортсме-
ны. Человек, который служит у
нас, должен быть хорошо подго-
товлен физически, быть вынос-
ливым и психологически устой-
чивым.

- Как это нужно понимать?
- Это значит, что мы должны

знать, как он реагирует на опас-
ность, как ведет себя в экстре-
мальной ситуации, насколько эмо-
ционален. Для этого есть тесты, с
которыми работает наш психолог.
Разумеется, кандидаты в наше под-
разделение сдают нормативные
акты физической подготовки, и
если по физическим и психологи-
ческим данным они нам подходят,
берем на службу.

- Каков «возрастной ценз» ва-
ших людей?

- От 22 до 30 лет. Если человек
очень хорошо подготовлен, в от-
дельных случаях «планка» подни-
мается до 33 лет.

- Если я правильно поняла, Мо-
томаневренная группа подготов-
лена по принципу спецназа?

- Я не назвал бы ее спецназом –
сегодня все, кто может держать в
руках оружие, называют себя спец-
назовцами... Хотя, конечно, прин-
цип спецподразделения у нас дей-
ствует. Вообще, мы изучаем опыт
европейских стран в формирова-
нии аналогичных структур, но не
переносим их модели на нашу «по-
чву» вслепую. Потому что нужно
учитывать национальные особен-
ности, менталитет народа, геопо-
литическое положение нашей
страны и  именно таким образом
создавать свою модель.

- За пример взят западный об-
разец?

- В какой-то мере, но, повторяю,
с учетом национального фактора.

- Ваша группа несет охрану
Миссии ОБСЕ в Грузии?

- Раньше только мы обеспечива-
ли их безопасность, потом была
создана специальная комендату-
ра. Но Мотоман продолжает помо-
гать этой комендатуре.

- Я слышала, что представите-

ли Миссии с большой похвалой от-
зывались о ваших ребятах...

- Что ж, мы делали свое дело.
- Вы находитесь на балансе По-

граничного департамента. К сожа-
лению, финансирование погранич-
ного ведомства оставляет желать
лучшего. Как в таких условиях вы
обеспечиваете людей питанием,

обмундированием, боеприпаса-
ми, техникой?

- Департамент делает все воз-
можное в плане оснащения. Что
касается питания, то у наших лю-
дей довольно приличная зарплата,
так что они могут прокормить себя
и свои семьи.

- Личный состав набирается не
только из жителей столицы. Где
размещаете людей?

- Есть казарменное помещение,
где постоянно находится дежурная
группа,которая, в случае необходи-
мости, может отправиться к мес-
ту назначения уже через полчаса.
Остальных вызываем по системе
оповещения, потому что прожива-
ют они в городе -  снимают кварти-
ры. Зарплата это позволяет.

- Ваши люди принимают учас-
тие в американской программе
«Обучение и оснащение»?

- Да, и это приносит ощутимые
положительные результаты. Вооб-
ще, современный уровень оснаще-
ния и технологий позволяет значи-
тельно уменьшить фактор риска
для людей – в этом большое пре-

имущество западных военных
структур.

- Объясните вашу мысль.
- Например, БМП вмещает 11

человек. Если в эту машину по-
падет снаряд, все 11 погибнут. А
западная модель с такой же ог-
невой мощью вмещает всего че-
тыре человека. Как вы понимае-
те, в процентном отношении - это
шанс сохранить несколько жиз-
ней.

- Звучит мрачно.
- Но реально. А нам нужно ду-

мать о том, как спасти людей.
- Отправляясь на операции,

ваши ребята носят маски. Поче-
му?

- Они имеют дело с преступни-
ками и должны быть уверенны, что
по их лицам никто не «вычислит»
их родных и близких.

- Какова основная задача Мо-
томаневренной  группы?

- Скажем так, у Мотомана целый
ряд задач, одной из которых явля-
ется не дать возможности спокой-
но жить тем, кто стремится обой-
ти или нарушить закон.

НО ВО СТИ

Состоялась презентация нача-
ла строительства таможенного
контрольно-пропускного пункта
«Красный мост» при участии
предприятия Тбилисского муни-
ципалитета «Ижмшени» и специ-
алистов из США.

«Ижмшени» является победи-
телем тендера, объявленного
США на строительство конт-
рольно-пропускного пункта, в ко-
тором приняли участие 24 ком-
пании.

На современном таможенном
контрольно-пропускном пункте
на границе с Азербайджаном
расположатся как сотрудники та-
можни, так и пограничники.
Само здание будет передано в
распоряжение Таможенного де-
партамента.

Проектом предусмотрено вы-
деление двух дорожек для лег-
ковых автомобилей и отдельной
территории для автобусов и гру-
зовых машин. После прохожде-

Будет открыт контрольно-пропускной пункт

За рубежом

По приглашению командова-
ния назрановского погранотряда
управление отряда впервые за
всю его историю посетил прези-
дент Ингушетии Мурат Зязиков.

После беседы с командовани-
ем президент направился в сто-
ловую, где встретился с личным
составом.

А в канун Дня матери, от-
мечаемого в последнее вос-

Премии женщинам-пограничникам
кресенье ноября, президент
Ингушетии дал распоряжение
своим подчиненным выплатить
денежные премии всем женщи-
нам пограничного отряда. Кро-
ме того, уже в ближайшие дни
назрановские пограничники по-
лучат в подарок новый компь-
ютер.

© regions.ru

Жительница Подольска Лю-
бовь Родионова в восьмой раз
прибыла на Северный Кавказ и
передала сослуживцам погиб-
шего сына - пограничникам На-
зрановского погранотряда
партию теплых вещей, продо-
вольствия, несколько цветных
телевизоров, видеомагнито-
фонов и видеокамер, 150 на-
ручных часов, музыкальных ин-
струментов. Это груз достав-
лен ею в погранотряд в каче-
стве подарка от жителей Под-
московья, благотворительных
фондов, священнослужителей,

Мать погибшего пограничника
приехала к сослуживцам сына

сообщили  в пресс-службе погра-
нуправления.

Пограничник Евгений Родионов
был захвачен боевиками еще в
первую чеченскую кампанию в
1995 году, когда находился за пре-
делами назрановского погранго-
родка. Мать сама приехала из По-
дольска в Чечню, чтобы принять
участие в поисках сына. Но траге-
дию предотвратить не удалось.
Боевики казнили его с изуверской
жестокостью. Труп пограничника
был найден обезглавленным.
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ния паспортного контроля, вла-
дельцы будут дожидаться своих
машин в вестибюле. Во всех по-
мещениях будут установлены ви-
деокамеры.

Заместитель председателя Та-
моженного департамента Мириан
Караулашвили отметил важность
строительства контрольно-про-
пускного пункта «Красный мост»
для упорядочивания пограничной
и таможенной контрольной зоны.

Строительство таможенного кон-
трольно-пропускного пункта «Крас-
ный мост», как и таможенных пун-
ктов в Казбеги и Садахло, прово-
дится в рамках программы «Улуч-
шение защиты границ Грузии», про-
водимой таможенной службой
США с 1998 г. Себестоимость про-
екта составляет 2,1 млн. долл. Пер-
вичные проектировочные работы
были осуществлены Американс-
ким инженерым корпусом.

© ИА «BATUMI NEWS»
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Координатор проекта Наталья ФЕДОРОВА

- Гоча, какая она, граница?
Младший сержант запаса Гоча

Гоголадзе, недавно отслуживший
срочную службу в пограничных вой-
сках Грузии на контрольно-пропус-
кном пункте «Красный мост», а
ныне зять призывника Учи Георго-
биани, удивленно посмотрел на
юношу.

- Ты что, в армию захотел?
- Причем «захотел», «не захо-

тел»? Если бы в армию брали лишь
тех, кто хочет, то нетрудно пред-
ставить, что это за армия была бы.

- Тут ты прав, - засмеялся Гоча, -
некоторые парни боятся ее, как
черт ладана.

- Эй, мужики, о чем вы тут сек-
ретничаете? – спросил у ребят зас-
кочивший на минутку домой отец
Учи Мевлуди. Он выглянул в окно,
посмотрел на машину, на которой
работал водителем: на месте ли,
и вновь обернулся к парням, - ну,
о чем вы?

- Да вот Уча в армию захотел.
- На то он и мужчина. – Не при-

нял он всерьез ответ зятя, - но
впереди у него еще много време-
ни, окончит институт и вольному -
воля.

- Вот-вот, я о том же, - поддер-
жал Гоча Георгобиани-старшего. –
Впереди еще четыре года учебы,
станет высокопрофессиональным
таможенником, а служба на та-
можне – это считай, что служба на
границе. Таможенное дело – это же
твоя будущая специальность? –
обратился он к Уче.

- Учиться можно и заочно.
- Ты что, это серьезно решил? –

в вопросе отца слышалось и удив-
ление, и, если хотите, недоволь-
ство и... уважение. Он по-новому
взглянул на сына. Перед ним был
не привычный мальчишка, а муж-

НАДЕЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК
чина, пусть каких-то восемнадцати
лет, но настоящий мужчина, уме-
ющий принять решение, имеющий
свое мнение. Родителю трудно
поверить, что его ребенок по-
взрослел, но тем не менее это так.

 Сказать, что от принятого Учей
решения его ближние пришли в
восторг, значит сильно погрешить
против истины. Каким способом
они его переубеждали, сказать
трудно. Самым весомым аргумен-
том явно было: окончишь инсти-
тут, а там будет видно. Так или
иначе на вопрос: «Какая она, гра-
ница?», Уче пришлось отвечать са-
мому себе.

Учебный пункт... Строевая под-
готовка мало похожа на хождение
по дозорной тропе, да и наряд на
кухне мало имел общего с наря-
дом по охране Государственной
границы. Разве что занятия по слу-
жебной подготовке давали пред-
ставление о реальной службе. Но
теория есть теория. В учебке ря-
довой Георгобиани усвоил: в армии
«хочу» и «надо» не всегда совпада-
ют. Здесь превалирует «надо».
Надо для общего дела – для надеж-
ной охраны Государственной грани-
цы Грузии.

Солдатское становление на
учебном пункте для Учи прошло
сравнительно легко. Учебка подоб-
на ликбезу. Здесь по большому
счету отучают быть гражданским
человеком и учат азам воинской
службы. Все трудности впереди –
в линейном подразделении. Он не
раз представлял себя то на высо-
когорной заставе, то на северной
границе с Чечней, не исключал
службу на контрольно-пропускном
пункте. Здесь есть, где проверить
себя на прочность, испытать свое
«Я». Будет трудно? Но ведь ты сам

хотел этого. Никто силком не та-
щил на границу. Слабакам здесь не
место. Слабаком он себя не счи-
тал, да и не был им. Поэтому мож-
но понять разочарование, когда по
окончанию учебы его распредели-
ли в Гардабанскую пограничную ко-
мендатуру.

Начальник
заставы капи-
тан Коба Дзид-
зикашвили, под
началом кото-
рого предстоя-
ло служить
Уче, чутко уло-
вил настроение
парня. Он не
стал выбивать
«романтичес-
кую дурь» из го-
ловы подчинен-
ного, ведь гра-
ница – это и не-
много роман-
тика, не случай-
но погранич-
ные войска счи-
таются элитны-
ми. Не стал он
убеждать Учу в
том, что в жиз-
ни всегда есть
место подвигу.
Может, и есть, но совершит его
человек или нет – зависит от это-
го самого человека. Начальник за-
ставы сказал то, во что он свято
верил: граница не приемлет рав-
нодушных, свое место на границе
ты должен ощущать сердцем.
Здесь рубеж твоей земли, твоей
страны. И он доверен тебе. Ока-
жешься ты достойным этого дове-
рия – значит, ты пограничник, нет
– ты балласт, от которого надо из-
бавиться. Может, и не в таких вы-

ражениях вел беседу начальник
заставы с молодым погранични-
ком, но смысл был именно такой.

Читатель со стажем, привыкший,
что если речь идет о пограничниках,
то обязательно будет задержание
нарушителя Государственной грани-

цы, вправе предположить, что сей-
час автор взорвет ночную тишину
сигналом тревоги. Тревожная груп-
па, мгновенно разобрав оружие, ус-
тремится на сработавший участок
границы. По оставленным наруши-
телем на контрольно-следовой по-
лосе следам пограничники, ведо-
мые служебно-розыскной собакой,
верным Джульбарсом, устремятся
в погоню. И через некоторое вре-
мя лазутчику ничего не останется
делать, как сдаться.

Нет, ничего этого автор описывать
не собирается. Сегодня нет той гра-
ницы. Нет ни КСП, ни заградитель-
ных заборов. Да и лазутчиков в том
понимании нет, не идут они от нас
туда. Да и зачем им среди ночи пол-
зать на брюхе через границу, они при

желании воспользуются более циви-
лизованными методами. А вот нар-
кокурьеры, контрабандисты, нелега-
лы – эти охотно используют и ночь, и
непогоду, и складки местности. Но
это тема другого разговора. Рядово-
му Георгобиани не пришлось уча-
ствовать в задержании ни тех, ни дру-
гих, ни третьих. Ему пришлось осва-
ивать новую профессию – связиста.

Кто-то метко определил, что
связь – это нерв границы. Так оно
в принципе и есть. Трудно предста-

вить себе границу без современ-
ных средств связи. Да и Уча хоро-
шо знал, что застава, комендату-
ра, отряд и так далее пользуются
не голубиной почтой. Тем не ме-
нее себя связистом он не видел.
И не потому, что руки не оттуда
растут. Дома он хотя и не слыл
мастером - самоделкиным, но кое-
что умел. И начальник заставы не
ошибся, когда остановил свой вы-
бор на нем. Сегодня рядовой Геор-
гобиани, если и не стал асом в сво-
ем дел, то надежная связь, когда
он на смене, гарантирована.

Гарантированность касается
всей сферы солдатской жизни
Учи. Вот как отозвался о нем офи-
цер комендатуры старший лейте-
нант Мамука Кватадзе: «Надежный
человек. Дисциплинирован, грамо-
тен. Ему можно поручить любое
дело». А сослуживцы Торнике Ца-
кадзе, Ника Бурджанадзе, Георгий
Алборашвили, Леван Гогичашвили
убеждены, что лучшего товарища,
чем Уча, не сыщешь.

Дабы поставить жирную точку в
рассказе о рядовом Георгобиане,
можно было бы написать, что Уча
сердцем прикипел к границе. Но
«прикипел» будет преувеличением.
Служит он без году неделя, а погра-
ничная служба – это не «пришел и
ушел», ее надо полюбить, несмот-
ря на все трудности, которые она
подразумевает. А вот то, что Уча все
чаще и чаще задумывается над тем,
не связать ли ему дальнейшую
жизнь с границей – это факт. А при-
нимать решения Уча умеет. И если
граница в его лице пополнится еще
одним профессионалом, то это
можно только приветствовать. Гра-
нице надежные люди нужны.

Эдуард ЛУКАШВИЛИ

Я – ПОГРАНИЧНИК
(ТЯЖЕЛО В УЧЕНИИ, ЛЕГКО В БОЮ)

Продолжение
Вы знаете, что такое учебка?

Для не знающих скажу – это учеб-
ный пункт, где из вчерашних граж-
данских пацанов пытаются сделать
солдат. Здесь вместо привычных
«Если тебе не трудно», «Сыночек,
просыпайся», «Сделай, пожалуй-
ста» и так далее, приходится осва-
ивать: «Подъем», «Отбой», «На-
лево-о», «На-право-о», «Кругом» и
прочие досель незнакомые слова,
да и твой лексикон постепенно
меняется: «Так точно», «Никак нет»,
«Есть!» и т.д. Но все это, так ска-
зать, антураж, цветочки. Добавьте
к сказанному строевую и физичес-
кую подготовку, изучение оружия
и уставов, хозработы, и вы полу-
чите далеко не полное представ-
ление об «учебке». Да, еще. Имен-
но здесь, на учебном пункте, вы
убедитесь в своих до этого скры-
тых вокальных данных. Это, конеч-
но, не консерватория и даже не
музыкальная школа, но исполне-
ние вами строевой песни вместе
с такими же вокалистами – это,
доложу вам, что-то особенное.
Правда, полученные знания по ча-
сти вокала на гражданке применять
не рекомендую, не все смогут
ваши вопли принять за пение, и кто
знает, чем это закончится. Впро-
чем, все по порядку.

Лишения и трудности армейс-
кой жизни я и мои сотоварищи
почувствовали с первых же шагов.
Про трудности я, конечно, преуве-
личил, они были еще впереди, а
вот лишения начались сразу. Ко-
мандир (в званиях я тогда не осо-
бенно разбирался), который нас
принял в части, окинул прибывших
критическим взглядом и, видимо,
остался доволен.

- Ну что, орлы, начнем?
Что мы должны были начинать,

было не совсем ясно, а вот насчет
«Орлов»... Как тут не возгордить-
ся! Но вскоре выяснилось, что если
мы и были похожи на орлов, то
орлов ощипанных. Наши лишения
начались... с волос. Инструменты
в руках у солдат, нависших над на-
шими головами, надо полагать,
назывались машинками для руч-
ной стрижки волос. Возможно, та-
кой агрегат был знаком нашим де-
дам или отцам в пору их юности,
но для нас он был посланцем из
далекого прошлого. Экзекуцию,
которой мы подверглись, трудно
было назвать стрижкой, хотя рас-
тительности на наших головах за-
метно поубавились. Как говорится,
лиха беда начало. Для окончатель-
ной лихости нас нужно было одеть
в военную форму. Вновь при-
шлось убедиться в незыблемости
аксиомы, выработанной многове-
ковым опытом: форма и содержа-
ние не всегда соответствуют друг
другу. Далеко не каждый из нас был
статью Шварценнегера, а камуф-
ляж явно соответствовал гардеро-
бу шкафоподобного Арнольда. Но

если брюки и тужурку еще можно
было как-то приспособить – там
подвернуть, там подтянуть, то с
обувью 45-46-го размера даже с
острой солдатской смекалкой ни-
чего поделать было нельзя. Поэто-
му командир, наш отец родной,
принял единственное решение:
ходите в чем прибыли, позже мы
решим эту проблему, а сейчас
марш в курилку, отдохните.

Солдатская курилка – это что-то
среднее между элитным клубом
по интересам и исповедальной в
церкви. Дружеские шутки, поднач-
ки здесь чередуются с обсуждени-
ем самых серьезных проблем, раз-

говорами «за жизнь». В курилке
сидят и те, кто пристрастился к
пагубному зелью, и ярые против-
ники табака. Наш первый и не-
сколько затянувшийся перекур
был сродни раскуриванию трубки
мира. Мы знакомились друг с дру-
гом и с «бывалыми» воинами, ко-
торые охотно чадили наши граж-
данские сигареты и предлагали ар-
мейскую «Астру», затяжку которой
смело можно было приравнять к
одному из подвигов Геракла. Наша

идиллия была нарушена коман-
дой: «Строиться!».

- Я сказал строиться не по сим-
патиям, а по ранжиру, - оглядев
строй, рявкнул сержант. (К тому
времени мы уже знали, что наш
командир носит это воинское зва-
ние). Видя наше недоумение, он
смилостливался и пояснил. – Стро-
иться по ранжиру – это значит стро-
иться по росту: высокие на правый
фланг, низкие – на левый.

- А средние? – проблеял кто-то
из нас.

По выражению лица сержанта
без особого труда можно было до-
гадаться, куда он определил не в

меру любознательного бойца, но
озвучивать адрес не решился.

После соответствующей возни
мы построились. Я оказался на
левом фланге. Не случайно же го-
ворят: «Мал золотник, да дорог»,
да и пример Давида, сразившего
Голиафа, согревал мою душу.

Сержант, видя, что мы все схва-
тываем на лету, решил обучить
нас дальнейшим премудростям:
построению в колонну по два, по
три и т.д. Видимо, учениками мы

оказались сносными и, изобразив
одну из колонн, мы, отчаянно то-
пая, т.е. пытаясь изобразить стро-
евой шаг, направились на обед.

Если я курилку сравнил с элит-
ным клубом, то солдатскую столо-
вую при всей фантазии не могу
уподобить даже привокзальному
ресторану. Мамам  и сердоболь-
ным тетушкам не надо хвататься
за сердце. Дело не в санитарных
нормах и разнообразии меню. Об-
становка другая: стол на десять
человек, миски, причем чисто вы-
мытые солдатскими руками (наряд
на кухне, нарезание хлеба – есть
такая должность - хлеборез), вме-

стительная кастрюля с торчащим
из нее разводящим. Не вздраги-
вайте, разводящий – это не солдат,
посаженный в горячий суп, а объе-
мистый черпак или, если хотите,
половник, которым разливают по
мискам еду. Вот столько премуд-
ростей мы узнали за один раз.

Вкусно, не вкусно? Если скажу,
что по вкусу наша еда напоминала
новогоднее сациви, вы мне пове-
рите? И правильно сделаете. Но
есть можно. Впрочем, не будем

зацикливаться на гастрономичес-
ких изысках, армия – не школа для
начинающих гурманов. В первый
день нам предстояло ознакомить-
ся со многими доселе незнакомы-
ми понятиями, в том числе и с та-
кими, как «Отбой» и «Подъем» (с
последним, правда, на следующее
утро). Отбой – это отведенные
тебе 30 секунд на то, чтобы раз-
деться, аккуратно сложить фор-
мянку, заскочить на свой второй
ярус и сделать вид, что ты уже дос-
матриваешь свой вчерашний сон.
Со стороны наши обезьяньи прыж-
ки выглядели, надо полагать, ко-
мично. Но на второй, третий и пос-

ледующие дни коман-
да «Отбой» звучала
для нас музыкой. Ста-
ниславский был бы
от нас в восторге:
сцену засыпания мы
не играли, мы просто
вырубались.

Если после моего
повествования захо-
телось в армию: по-
кушал, поспал, то ми-
лости просим. Но на
всякий случай знай-
те, что, надев, воен-
ную форму, вам при-
дется осваивать та-
кую науку, как слу-
жебная и боевая под-
готовка, бегать крос-
сы, стать своим чело-
веком в спортгород-
ке, маршировать и
т.д. и т.п.

О «т.д.» и «т.п.» вам
расскажет каждый из
солдат , для всех оно
индивидуально. Я же
расскажу об отваге и
героизме, проявлен-
ными нами, то бишь,
салагами, при атаке
позиций условного
противника.

- Равняйсь!
По этой команде я

должен увидеть грудь
четвертого человека,
стоящего в строю
вправо от меня. Вы,
надеюсь, не забыли,
что судьба и рост оп-
ределили меня на ле-
вый фланг. Не успел
я вдоволь налюбо-
ваться на бравую
выправку сослужив-

ца, как последовало:
- Смирно!
Теперь мы стали есть глазами ко-

мандира взвода, которому наш
сержант доложил, что мы готовы
приступить к занятиям.

- Сегодня мы будем отрабаты-
вать тему «Отделение в наступле-
нии» - доверил нам великую тайну
комвзвода. На что записной наш
остряк Бичико мгновенно отреаги-
ровал: «Что наступать – бежать, что
отступать – бежать...». Командир

то ли не услышал его, то ли посчи-
тал естественным волнением пе-
ред штурмом. Затем нам объяс-
нили, что мы должны, используя
складки местности и иные укры-
тия: деревья, кусты и прочая не-
заметно приблизиться к противни-
ку на расстояние броска и затем с
криком «Ура!», забросав его грана-
тами, подавив автоматическим
огнем, ворваться на занимаемые
им позиции. Тех, кого сразили –
сразили, оставшихся в живых –
полонить.

- Вопросы?
- А где будет противник?
- Окопы видишь?
- Вот он, Акоп.
- Причем здесь Хачатурян? Окоп

– это инженерное сооружение, а
еще проще - яма, вырытая в зем-
ле, где укрывается солдат.

- Вах, так и знал, как ямка в зем-
ле, так Акоп, а как стол в столовой,
так Акоп убирай его. Лучше сразу бы
назвали меня ишаком, не так обид-
но было бы. Не успели мы успоко-
ить причитающего Акопа, как возник
еще один животрепешущий вопрос:

- А деревья и кусты мы будем
сами сажать или подождем, пока
они вырастут? Ведь мы здесь по
приказу сержанта даже траву под
корень извели.

- Кретины, - взревел сержант, -
противник условный, значит и де-
ревья с кустами тоже условные.

- Отставить разговоры! – пресек
оживленный диалог офицер.

Первым проявило высокое так-
тическое мастерство, как и поло-
жено, первое отделение. Услов-
ный противник явно не заметил
за условными деревьями и куста-
ми наших отважных бойцов и без
особого сопротивления сдался на
милость победителям. «Иная нам
досталась доля». В расчете на сень
вековых деревьев, пусть услов-
ных, и таких же густых зарослей
кустарника мы пошли в атаку чуть
ли не во весь рост. Враг не дре-
мал и открыл автоматно-пулемет-
ный огонь. Команда «Ложись!» со-
впала с диким криком нашего бой-
ца и громогласным «кваком» ля-
гушки, которая успела выпрыг-
нуть из-под него, когда он плюх-
нулся на землю. То ли она была
служебно-сигнальной квакшей
противника, то ли случайно стала
свидетелем нашего героизма и
отваги, но так или иначе в распо-
ложение врага мы ворвались с
истерическим смехом, что окон-
чательно деморализовало его. На
исходные позиции возвращались
с трофеями: в одном из захвачен-
ных окопов мы обнаружили... ве-
ники. Наш подвиг был оценен по
достоинству.

- Завтра утром они вам приго-
дятся, - ухмыльнулся сержант.

Когда наступило завтра... Но об
этом в следующий раз.

Денис ЛИПАТОВ



 

 

Досье «СГ»: Мурман КВАРАЦХЕЛИЯ – ро-
дился в 1952 году в селе Кочара Очамчирско-
го района. В 1973 году окончил экономичес-
кий факультет Тбилисского государственного
университета, продолжил учебу в аспиранту-
ре Института экономики и права Академии
наук Грузии. Трудовую деятельность начал в
этом институте, сначала младшим а затем,
защитив кандидатскую диссертацию стар-
шим научным сотрудником. С 1983 года - до-
цент кафедры планирования народного хозяй-
ства Тбилисского государственного универси-
тета. С 1985 года - на партийной и хозяйствен-
ной работе. Депутат Верховного совета Абха-
зии 12 созыва (1991 год). С 1994 года - предсе-
датель финансово-бюджетного комитета Вер-
ховного совета Абхазии. Автор более 50 науч-
ных и публицистических работ, трех моногра-
фий. В марте 2003 года защитил докторскую
диссертацию. Супруга - Нана Боджгуа – заслу-
женная артистка Абхазии, руководит женским
вокальным ансамблем. Имеет двоих сыновей
и одного внука.

- Что послужило поводом для вашей сво-
еобразной профессиональной переориен-
тации и создания нового учебного заведе-
ния?

- Это сложный вопрос. Но, тем не менее,
попытаюсь ответить на него коротко. В после-
днее время меня не покидало желание опро-
бовать на практике свой педагогический опыт,
накопленный за долгие годы преподавательс-
кой работы, однако не с точки зрения подго-
товки специалистов, а именно организации
системы обучения и совершенствования это-

Университет с кавказским акцентом
Первый семестр первого учебного года в Кавказском гуманитарном университете про-

шел, по мнению его ректора Мурмана Кварацхелия, под знаком формирования лица но-
вого учебного заведения, ставящего своей целью поддержку укрепления и углубления
интеграционных региональных процессов. Контингент студентов университета ориен-
тирован как на местную молодежь, так и из стран Южного Кавказа, Чечни, Дагестана,
Турции... Именно путем развития идеи регионального сотрудничества и создания еди-
ного экономического пространства, по мнению Кварацхелия, возможно решение не толь-
ко определяющих внутренних социально-экономических проблем, но и сохранение ста-
бильности и мира на всем Кавказе.

Образование

го процесса в соответствии с требованиями
нового времени. Эту установку, надо полагать,
успешнее всего можно решить в приватном
учебном заведении, в котором открываются
широкие возможности для творческого под-
хода к делу и даже эксперимента. Мне и друго-
му учредителю нашего университета – заслу-
женному учителю республики Нуну Сихару-
лидзе - пошли навстречу в отраслевом мини-
стерстве, помогли, чем могли, предоставили
лицензию.

Это - с одной стороны. С другой – опыт пар-
ламентской работы и развитие негативных со-
бытий в Абхазии и других регионах утверди-
ли во мнении, что все они в определенной сте-
пени развиваются по причине дефицита ин-
формации между самыми ближайшими со-
седями, населяющими Кавказский регион.
Как заполнить этот вакуум, как сблизить ин-
тересы этих стран? Решению этой задачи, по-
моему, неоднозначно может способствовать
высшее учебное заведение регионального
масштаба, студентами которого будут пред-
ставители молодежи, проживающей здесь.
Эти цели и преследовал Кавказский гумани-
тарный университет, в котором студенты уже
обучаются на грузинском, азербайджанском
и русском языках. В перспективе, как пред-
ставляется, к нам приедет и турецкая моло-
дежь с грузинскими корнями, а также все те,
кто пожелает приобщиться к большому и бла-
городному делу укрепления и развития реги-
онального сотрудничества как в масштабах
Кавказа, так и за его пределами. Думаю, с бу-
дущего года у нас также будут обучаться сту-

денты из Дагестана, Ингушетии, Чечни. При-
мечательно, что во всех этих группах предпо-
лагается вести обучение на родных языках.
Однако вместе с тем интенсивно будут препо-
даваться грузинский и русский языки.

- Как вам удается устанавливать контак-
ты со странами региона, входящими в сфе-
ру ваших университетских интересов?

- Помогают соответствующие структуры.
Весом вклад эксперта по делам Кавказа Ма-
муки Арешидзе. Не исключаются и личная
инициатива, «собственный» выход на высшие
учебные заведения соседних стран. Кроме

того, университету активно помогает органи-
зация «Грузия – наша родина», созданная азер-
байджанцами-гражданами нашей родины. В
своей работе мы учитываем их предложения,
идеи. Словом, у нас полное взаимопонимание
по самому широкому спектру вопросов.

- Сколько зарубежных студентов привлек
в первом учебном году ваш вуз?

- У нас обучается группа представителей
чеченской молодежи – их десять человек. Она
полностью финансируется Организацией
Объединенных Наций. Из Азербайджана по-
ступили семь студентов. Но это лишь первые
шаги, так как предполагается значительное
расширение количества обучающихся уже с
будущего года. В общей сложности на факуль-
тетах филологии, журналистики, экономики,
юридическом, таможенного дела, иностран-
ных языков (испанский, английский, немец-
кий) - заняты более 60 студентов.

Скажу еще об одном новшестве. Планиру-
ется подготовка студентов в области психоте-
рапии. Базовой организацией для осуществ-
ления этого проекта, по договоренности, ста-
нет Институт психиатрии.

- По каким критериям подбираются пре-
подавательские кадры?

- Это один из самых существенных момен-
тов в нашей работе, так как от того, кто препо-
дает, зависит не только увеличение контин-
гента обучающихся, но и вопрос подготовки
квалифицированных специалистов. В этой
связи предпочтение мы отдаем практикам,
работающим в тех или иных системах. Это
юристы, журналисты, специалисты иностран-
ных языков, экономисты. Как показал прой-
денный период, такой подход полностью себя
оправдывает и дает не просто положительные
результаты, а приближает молодежь к прак-
тической деятельности по избранной специ-
альности.

- Что преподаете лично вы?
- Читаю курс мировой экономики практи-

чески на всех факультетах. Экономической
подготовке и просвещению всех без исклю-

чения студентов уделяется исключительное
внимание. Без знания определяющих азов
этой дисциплины сегодня нельзя считать себя
подготовленным специалистом и образован-
ным человеком. Даже самые «закоренелые»
гуманитарии должны иметь представление о
рыночной экономике и ее движущих силах.
Эта идея в нашем вузе стала определяющей.

- Предполагается ли расширение сотруд-
ничества с зарубежными вузами?

- Разумеется. Сегодня, исходя из приори-
тета интеграционных процессов, нельзя жить
в замкнутом пространстве, заниматься нау-
кой, прикладной деятельностью - в частности,
преподавательской - не учитывая мировой
опыт, достижения других государств. У нас ус-
танавливаются деловые отношения с высши-
ми учебными заведениями и научными уч-
реждениями Польши, с английскими коллед-
жами. С одним из них в ближайшее время
будет подписан договор о прохождении обу-
чения нашими студентами. Мы уже консуль-
тировались с нашим посольством и получи-
ли определенную информацию. Кроме того,
предполагается обмен студентами с высши-
ми учебными заведениями Российской Фе-
дерации, Украины, стран Балтии. Но, тем не
менее, как я уже говорил, определяющая идея
становления нового учебного заведения - воп-
рос решения интеграционных программ ре-
гионального характера.

Завтрашний день в этом плане немыслим
без экономического, культурного и политичес-
кого  сближения народов, населяющих Кавказ.
На этом пути должны быть ликвидированы все
препятствия и антирегиональные тенденции,
в том числе  этнические. Студенты, получив-
шие подготовку в нашем вузе, станут той оп-
ределяющей силой, которая будет способство-
вать гармонизации отношений и утвержде-
нию идеи мирного, экономически развитого,
демократичного Кавказа.

Марика КАЛАНДАДЗЕ
Юрий ГВИНДАДЗЕ

Решающим фактором
участия Грузии в форуме
было строительство неф-
тепровода Баку-Тбилиси-
Джейхан. Вполне законо-
мерен интерес к прикас-
пийской нефти со стороны
грузинских специалистов
и, в частности, ученых,
считающих научные ис-
следования в этой облас-
ти наиболее перспектив-
ными. Грузинские ученые
из Тбилисского государ-
ственного университета -
профессора Н.Кекелидзе,
Ш.Сидамонидзе, Д.Гаджи-
ев-Шенгелия, декан хими-
ческого факультета ТГУ
Г.Арешидзе - в своих докла-
дах осветили проблемы,
непосредственно касаю-
щиеся Кавказского регио-
на и Грузии.

В основу доклада Г.Аре-
шидзе и Д.Гаджиева-Шен-
гелия «Ресурсы нефти в
Грузии – добыча, освоение

Сотрудничество

Зона мира и добрососедства
Каспийское море и прилегающая  к нему территория

- один из важнейших регионов по запасам энергоре-
сурсов. Проблемы освоения ресурсов, добычи нефти,
исследования ее качества, переработки и другие акту-
альные вопросы обсуждались на Международной кон-
ференции по проблемам каспийской нефти в городе
Баболсаре в Иране. В ней приняли участие представи-
тели прикаспийских стран - России, Азербайджана, Ка-
захстана, Туркмении, а также группа ученых Тбилис-
ского государственного университета имени Иванэ
Джавахишвили.

и переработка» легли науч-
ные исследования после-
дних лет, дающие полное

представление о ситуации
в этой сфере. Эти сведе-
ния стали поводом для се-
рьезных дебатов участни-
ков форума по поводу даль-
нейших путей развития
энергоресурсов Грузии.

Не меньший интерес
вызвал и другой доклад
грузинских ученых Н.Кеке-
лидзе и Ш.Сидамонидзе:

«Сотрудничество стран
Прикаспия: экология рек
Южного Кавказа – Куры и

Аракса». Проблема при-
влекла всеобщее внима-
ние своей актуальностью:
участники форума готовы
совместными усилиями
решать ее, что особенно
важно для охраны окружа-
ющей среды в зоне место-
рождений, где идет добы-
ча нефти, ее освоение и
переработка. По решению

Оргкомитета международ-
ной конференции оба док-
лада грузинских ученых

попали в ряд выступлений,
поднявших самые важные
проблемы по охране окру-
жающей среды Прикаспия.
Состоялось публичное
рассмотрение докладов
грузинских авторов, кото-
рые были награждены спе-
циальными дипломами.

Международная конфе-
ренция прошла с большой
пользой для всех ее участ-
ников. Участники форума
из Тбилиси подчеркивают,
что встречи с коллегами
позволили обменяться ин-
формацией, что особенно
важно для перспективного
развития этой отрасли в
нашей стране. Для разви-
тия сотрудничества с зару-
бежными специалистами
создан перспективный
план действий, поддер-
жанный коллегами Мазан-
даранского университета.
Ректор Мазандаранского
университета подчеркнул
необходимость включения
ТГУ в Ассоциацию стран
Прикаспия и обещал лоб-
бировать этот  вопрос на
предстоящем конгрессе
ассоциации.

Участники конферен-
ции приняли резолюцию,
подчеркнув актуальность и
академичность докладов
ученых. В обращении к
правительствам стран-

участниц конференции
Прикаспий объявляется
зоной мира и добрососед-
ского общежития.

Плодотворной для гру-
зинских ученых оказалась
встреча, состоявшаяся на
факультете естествозна-
ния. Декан факультета док-
тор Дж.Раоп познакомил
гостей с процессом обуче-
ния студентов.

Тбилисцам была предо-
ставлена возможность по-
сещения и Тегеранского
университета, с которым
ТГУ связывает рамочный
договор. Однако этот  дого-
вор действует в основном
в сфере гуманитарной на-
уки. На нынешней встрече
с тегеранскими коллегами

была поддержана идея рас-
ширения сотрудничества в
области естественных наук,
в частности, химии и эко-
логии. Рамочный договор
предусматривает созда-
ние корпорации специали-
стов обоих вузов, которая
осуществит проект по обме-
ну студентов и аспирантов,
двусторонним командиров-
кам ученых с целью обме-
на опытом и повышения
квалификации, проведе-
нию встреч, научных кон-
ференций, симпозиумов...

Грузинские ученые были
приглашены для участия в
национальном симпозиу-
ме «Зеленая химия», на ко-
тором обсуждались ост-
рейшие проблемы эколо-

гии. Спонсором проведе-
ния этих встреч выступи-
ла Иранская государствен-
ная нефтяная компания,
которая заинтересована в
сотрудничестве со страна-
ми Прикаспия. Грузинские
химики встречались и с
иранскими технологами,
состоялся обмен мнения-
ми, знакомство с достиже-
ниями в сфере нефтехи-
мии. Особенно плодотвор-
ными были встречи за
«круглым столом». Его уча-
стники подвели итоги про-
веденных грузинскими
учеными экспериментов,
отметив их особую значи-
мость для практического
применения. Иранские
специалисты проявили ре-
альную заинтересован-
ность внедрением дости-
жений в области химико-
физических исследований
энергоресурсов в ТГУ и
лаборатории нефтехими-
ческих процессов НИИ фи-
зической и органической
химии имени П. Меликиш-
вили Академии наук Гру-
зии. В связи с этим наме-
чен ряд конкретных про-
блем, исследования кото-
рых они осуществят со-
вместными усилиями.

Джильда
ИВАНИШВИЛИ

Экология

Консервация кавказского тетерева

Основная идея проекта – способствовать
сохранению высокогорных экосистем на Юж-
ном Кавказе, фокусируясь на сохранении ин-
дикаторного вида и его местообитаний путем
ряда действий: повышению уровня информи-
рованности населения; вовлечению местных
общин и способствованию их становления,
кооперации между различными секторами
внутри стран и между странами, созданию
экономических стимулов для устойчивого ис-
пользования природных ресурсов, обмена
опытом и информацией на региональном и
интернациональном уровне.

Кавказский тетерев, помимо того, что яв-
ляется глобально исчезающим видом, игра-
ет такую же важную роль, как индикаторный
вид в отношении сохранности высокогорных
экосистем. Он может быть использован для
мониторинга и оценки как действий по охране
окружающей среды, так и сохранности высо-
когорных экосистем. Этот вид чувствителен к
ухудшению качества местообитаний и всей

Сегодняшнее состояние регионов Кавказа - вместе с низким уровнем знаний о про-
блемах окружающей среды и неполноценностью правовой базы - негативно отражает-
ся на состоянии природы региона. Сложившаяся ситуация оказалась в числе приори-
тетных проблем и вопросов для многих неправительственных организаций (НПО)
Южного Кавказа, но не каждой из них реально удавалось внести существенную лепту
в процесс их решения. Одним из наиболее интересных можно считать совместный
проект Грузинского центра охраны дикой природы (GCCW) и Азербайджанского орни-
тологического общества «Консервация кавказского тетерева», ставшего соискателем,
а впоследствии и трансграничной программой грантов Регионального экологическо-
го центра для Кавказа (REC CAUCASUS), финансируемой Швейцарским агентством по
развитию и сотрудничеству.

экосистемы в целом в верхнем горно-лесном,
субальпийском и альпийском поясах. Сохра-
нение местообитаний кавказского тетерева
будет способствовать сохранению многих дру-
гих редких и исчезающих видов, использую-
щих те же местообитания.

Кавказский тетерев классифицируется как
эндемик Кавказского региона. Это вид с очень
маленьким ареалом местообитания (около 12
тысяч квадратных километров) и сильно фраг-
ментированной структурой. Мировая популя-
ция оценивается в 70 тысяч особей. Вид встре-
чается в переходной зоне между верхним гор-
но-лесным поясом и субальпийскими лугами
(1500-3300 м), используя нижнюю часть ареа-
ла в зимний период. Он старается избегать
территорий, подверженных выпасу, однако
наивысшая плотность отмечается на высоко-
горных лугах. Вид встречается только на Кав-
казе, и его ареал захватывает территории
шести стран – России, Грузии, Азербайджа-
на, Турции, Армении и Ирана. Около 60—70

процента ареала и 60-80 процентов мировой
популяции приходится на Грузию и Азербайд-
жан. Некоторые исследования этого вида уже
проводились, но отсутствие регулярного мо-
ниторинга и недостаток данных о виде – одна
из основных проблем.

Региональное сотрудничество в этой обла-
сти имеет важное значение по двум основным
причинам: во-первых, географическое рас-
пространение высокогорных экосистем и ви-
дов имеет трансграничный характер и без
совместных усилий вероятность  их сохране-
ния будет очень низкой. Во-вторых, примене-
ние сходных методов  в двух или более стра-
нах дает возможность  получить более разно-
образный опыт и  способствовать широкому
распространению отработанных методик.

Проект «Консервация кавказского тетере-
ва» охватывает четыре основные территории:
Шеки-Закатальская (Закатальский заповед-
ник, окрестности с. Сарыбаш Гахского райо-
на; окрестности села Баш-Дашагыл Огузско-
го района;  южный склон Большого Кавказа) и
Губа–Гусарская (окрестности сел Судур, Кутур-
ган, Лаза и других;  северо-восточный склон
Большого Кавказа) в Азербайджане, Боржом-
ская (Малый Кавказ) и Лагодехская (Южный
склон Большого Кавказа) в Грузии.

Для достижения поставленных целей необ-
ходимы кампания по информированию;

участие общественности в мониторинге и
менеджменте пилотных территорий; содей-
ствие экотуризму на избранных территори-
ях; международный обмен опытом.

Проект будет осуществлен на основе
партнерства двух национальных НПО из
Азербайджана и Грузии путем интенсив-
ного вовлечения местных неправитель-
ственных организаций, инициативных
групп, государственных, научных органи-
заций и других заинтересованных групп.
Другие заинтересованные НПО, госу-
дарственные организации и эксперты из
всех трех стран Южного Кавказа будут
привлечены для участия в международ-
ной конференции.

Все виды деятельности по исполне-
нию проекта необходимо поделить
между обеими партнерскими органи-
зациями, однако международная кон-
ференция пройдет в Грузии, и усилия
по ее организации в большей мере
предпринимаются со стороны грузин-
ского партнера.

Грузинский центр охраны дикой при-
роды, осуществляющий проект «Консер-
вация

кавказского тетерева» - неправительствен-
ная, некоммерческая природоохранная орга-
низация, основанная в 1994 году. Основная ее
цель – сохранение биоразнообразия на Кав-
казе. GCCW применяет современные дости-
жения консервационной биологии на практи-
ке, в политике управления природными ресур-
сами в Грузии и всем Кавказском регионе.

- Мы надеемся основать принципы устой-
чивого развития и стратегии адаптивного
управления путем исследовательских ра-

бот и образовательных программ, с техни-
ческим ассистированием государственных
и неправительственных структур, – сказал
координатор проекта Рамаз ГОХЕЛАШВИ-
ЛИ. Он, в частности, отметил, что проект
«Консервация кавказского тетерева» - наи-
более приоритетное направление деятель-
ности на сегодняшний день в программах
охраны дикой природы и сохранения био-
разнообразия на Кавказе.

Александр ЧАНТУРИЯ
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ГОРЯЧИЕ ЛИНКИ
www.computer-museum.ru
"Виртуальный компьютерный музей". В наличии бо-

гатая информация по истории вычислительной тех-
ники, новости, англо-русский компьютерный словарь,
обзоры литературы и публикации.

www.m-w.com
Онлайновая версия знаменитого толкового слова-

ря английского языка Вебстера. Очень полезная штуч-
ка для всех, кому приходится читать много английс-
ких текстов различной тематики.

www.rigpa.org/WIR/TBLD/index.html
Любители эзотерики найдут много для себя инте-

ресного на сайте "Тибетская книга живых и мертвых", в
том числе и отдельные главы этого знаменитого трак-
тата. Будет полезна всем, кого заботят проблемы не
только этой, но и той жизни.

www.radiofan.ru
Создатели этого сайта бесплатно предлагают оз-

накомиться со схемами электронной бытовой техни-
ки и скачать прошивки EEPROM/SEEPROM. Даются ре-
комендации по ремонту аппаратуры. Приятно, что
столь полезный ресурс не забывают обновлять.

www.yandex.ru/last20.html
Последние 20 запросов к поисковой системе "Ян-

декс". Попадается очень забавное...

babelfish.altavista.com/babelfish
Забугорный онлайновый переводчик. Поддержи-

вается 19 направлений: текст можно перевести с
русского языка на английский, с английского на ки-
тайский, французский, испанский, немецкий, италь-
янский, японский, корейский, португальский и об-
ратно, а также с французского на немецкий и об-
ратно. И еще есть одна интересная фишка: в соот-
ветствующее поле вписываете адрес любого сайта,
указываете направление перевода, и в этом же окне
открывается тот же сайт, но уже с переведенным
контентом!

freespace.virgin.net/peter.morley/kdd/kin-dza-dza1.htm
Культовый фильм "Кин-дза-дза" теперь доступен и

в HTML-версии.

www.kazsh.com
Потрясающие "флэшки" - хороший подарок люби-

телям Flash! Файлы загружаются достаточно быстро,
так как имеют небольшой размер.

javascript.internet.com
Неплохая коллекция JavaScript-исходников. Архив

собрал более тысячи примеров: эффекты, калькуля-
торы, календари, деревья, навигация, формы, игры,
генераторы, часы и многое другое. На сайте имеется
документация, обучающие руководства, ссылки на
подобные ресурсы.

www.levenez.com
Сайт дает ответ на вопрос, откуда у систем

Windows, Unix и языков программирования "ноги рас-
тут". Три диаграммы, начиная с конца прошлого столе-
тия и до 2003 года, должны наглядно представить все
хитросплетения развития этих технологий и продук-
тов. Приводится множество хороших ссылок по рас-
сматриваемым темам.

www.n-t.org/tp/mr/shm.htm
Обстоятельное, с иллюстрациями и формулами,

объяснение природы шаровой молнии.

www.orchatina.narod.ru
Чудесное Средиземье, мастерски описанное Тол-

киеном в его книгах (и впечатляюще воспроизведен-
ное в кинокартинах "Братство кольца" и "Две тверды-
ни"), продолжает волновать умы молодого поколения.
Сайт "Орчатина" - попытка объединить всю информа-
цию о расе орков, а также людей, симпатизирующих
этим весьма неприятным существам. Интересно, что
голосование на сайте выявило более 40 процентов
желающих увидеть флэш-мультик про орков.

city.gatchina.ru/school/gym/flot/termins.htm
Морские термины с указанием их происхождения

в русском языке. Так, слово "бригантина" - итальянс-
кое, а вот "боцман" - голландское. Всем юнгам насто-
ятельно рекомендуется к прочтению.

www.videosearch.ru
Приличная коллекция видеоклипов как русскоязыч-

ных, так и зарубежных исполнителей.

www.dpf.ufv.br/~redinz/pics.htm
Собрание фото с пачек сигарет разных марок все-

го мира.

www.delcamp.net
Уникальный образовательный ресурс. Здесь сот-

ни нотных страниц с классическими гитарными
партитурами от Ренессанса до современности, раз-
дел "Школа гитары" и богатая коллекция ссылок. Все
нотные страницы набраны вручную энтузиастом Жа-
ном-Франсуа Дельканом. Сайт частично переведен
на семь языков, в том числе и на русский.

Источник: kv.by
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Вирусная двадцатка ноября
Антивирусная компания "Лаборатория Касперско-

го" опубликовала статистику активности различных
вредоносных программ по итогам ноября 2003 года.
По сравнению с октябрьским хит-парадом, в двадцат-
ке произошли значительные перемены. Лидирующие
позиции в нынешней двадцатке занимают различные
модификации червя Mimail. Всего в хит-параде уча-
ствуют семь вариантов этого червя, а общая их доля в
числе инцидентов достигает 62 процентов.
Целиком вирусная двадцадка ноября выглядит так:

1. I-Worm.Mimail.c 37,70%
2. I-Worm.Mimail.g 16,53%
3. I-Worm.Swen 14,19%
4. I-Worm.Sober 13,24%
5. I-Worm.Mimail.a 4,89%
6. I-Worm.Klez.h 2,37%
7. I-Worm.Lentin.m 2,08%
8. I-Worm.Dumaru.a 1,36%
9. I-Worm.Lentin.g 1,22%
10. I-Worm.Mimail.h 1,06%
11. I-Worm.Sobig.f 0,92%
12. I-Worm.Hawawi.g 0,80%
13. I-Worm.Mimail.e 0,73%
14. I-Worm.Tanatos.b 0,58%
15. I-Worm.Mimail.f 0,49%
16. I-Worm.Mimail.j 0,46%
17. I-Worm.Lovelorn.a 0,42%
18. Worm.Win32.Lovesan 0,39%
19. Backdoor.Agobot.3.gen 0,35%
20. Backdoor.SdBot.gen 0,20%

В настоящее время ис-
следование под названием
Intimate Computing и разра-
ботка интерфейса под на-
званием Evocative Interfaces,
проводимые г-ном Пауло-
сом в Беркли, сосредоточе-
ны на создании новых ком-
муникационных средств, ко-
торые позволили бы иссле-
довать методы беспровод-
ной передачи и адекватного
доведения до абонента лич-
ных сообщений, которыми
обмениваются разлученные
друг с другом влюбленные и
друзья.

"Мы хотели разработать
устройство, которое позво-
лило бы находящимся в
разлуке людям общаться
друг с другом без использо-
вания текста или речи", - го-
ворит Эрик Паулос. Иссле-
дователи Intel зафиксиро-
вали феномен обмена так
называемой "невербальной
информацией" между
людьми, которые связаны
близкими отношениями.

«Умный» браслет передаст
чувства на расстоянии

Такой бессловесный обмен
позволяет достаточно ярко
выразить эмоции и довес-
ти их до партнера. "Пред-
ставьте себе, что вы и близ-
кий вам человек обменя-
лись "браслетами дружбы",
- говорит господин Паулос. -
Теперь, когда вы почувству-
ете, что на ваше устройство
поступило сообщение, вы
будете знать, что это сооб-
щение от вашего друга или
подруги, поскольку данной
парой персональных уст-
ройств пользуетесь только
вы вдвоем".

Это настоящее беспро-
водное устройство, хотя и
весьма малого размера, к
тому же оборудованное
встроенными датчиками.
Оно может выглядеть как
часы, но на этом их сход-
ство заканчивается. В на-
стоящее время прототип
использует стандартный
протокол для малых беспро-
водных устройств. В перс-
пективе планируется адап-

тировать созданное устрой-
ство к беспроводной техно-
логии Wi-Fi и к сотовым се-
тям GPRS. Встроенный в
носимое на запястье уст-
ройство акселерометр
обеспечивает грубую оцен-
ку ориентации руки, выяв-
ление жестов и движений
пальцев. В ближайшем бу-
дущем будет исследована
возможность обнаружения
двигательной активности -
например, планируется оп-
ределять, сидит человек,
стоит или идет.

Обладатель такого уст-
ройства может почувство-
вать легкое прикосновение.
Это ощущение обеспечива-
ют резистивные датчики
усилия, которые обнаружи-
вают давление, оказывае-
мое на высокочувствитель-

ную пластину, расположен-
ную на внешней поверхнос-
ти устройства. Вместе с
тем, можно почувствовать и
более мощные сигналы, ко-
торые партнер посылает,
проводя пальцем по повер-
хности своего устройства.
Разработчики обеспечива-
ют этот эффект за счет пос-
ледовательных информа-
ционных импульсов. Нако-
нец, можно не только почув-
ствовать имитируемое
прикосновение близкого
вам человека, но и ощу-
тить, как устройство излу-
чает тепло: используя эф-
фект Пельтье, устройство
может слегка нагреть или
охладить кожу своего вла-
дельца.

По материалам
корпорации Intel.

Исследовательское под-
разделение корпорации
Intel в Беркли эксперимен-
тирует с передачей чувств
на расстоянии. Закреплен-
ные на запястье устрой-
ства, по замыслу разработ-
чиков, должны позволить
влюбленным и друзьям об-
мениваться посланиями без
слов - своеобразными "им-
пульсами любви", стоит
лишь прикоснуться к уст-

ройству. Идея этого проекта пришла в голову ученому
Эрику Паулосу в результате длительных наблюдений за
тем, как знакомые друг с другом люди общаются в ожив-
ленных общественных местах.

Испанская компания
Iriscom объявила о создании
технологии, позволяющей
контролировать работу ком-
пьютера исключительно
при помощи глаз. Предпола-
гается, что система Quick
Glance поможет людям с ог-
раниченными двигательны-
ми способностями, инвали-
дам и пациентам, которые,
по тем или иным причинам,
не в состоянии отдавать го-
лосовые команды.

Управление компьютером с помощью глаз
Quick Glance, фактичес-

ки представляет собой спе-
циально сконструирован-
ный программно-аппарат-
ный комплекс, состоящий
из видеокамеры и средств
управления курсором на
экране. Камера в режиме
реального времени отсле-
живает положение радуж-
ной оболочки глаза, а сопут-
ствующее ПО преобразует
эту информацию в коорди-
наты указателя. Причем

Iriscom способна заме-
нить не только мышь, но
и в какой-то степени
клавиатуру. В после-
днем случае на дисплей
выводятся графичес-
кие изображения кла-
виш, и пользователю
нужно лишь поочередно
подводить к ним кур-
сор. Для ввода символа
или команды необходи-
мо несколько раз морг-
нуть глазами.

Со слов одного из раз-
работчиков Quick
Glance, предложенная
методика достаточно
эффективна, и после
небольшой тренировки
пациенты могут пользо-
ваться системой в тече-
ние 5-6 часов, делая ко-
роткие перерывы на от-
дых каждые 15-20 минут.
Комплекс уже поступил
в продажу в Испании и
Португалии, кроме того,

в ближайшее время его
смогут приобрести и жите-
ли Великобритании. Кста-
ти, стоит разработка
Iriscom недешево - около 6
тысяч евро. Требования к ап-
паратной части компьюте-
ра: процессор Pentium III и
свободный порт Firewire. По
сообщению BBC, всего с
момента начала продаж
были реализованы 15 ком-
плектов Iriscom.

Источник: Iriscom

Компакт-диски могут исчезнуть!
Широко распространен-

ные сегодня компакт-диски
могут в скором времени ка-
нуть в Лету благодаря изоб-
ретению сотрудников Прин-
стонского университета,
проводивших исследования
вместе с экспертами из ла-
боратории Hewlett-Packard.
Дело в том, что ученым уда-
лось разработать карту па-
мяти для одноразовой запи-
си, позволяющую хранить
достаточно большие объе-

мы данных при сравнитель-
но невысоких затратах на
производство. Носители,
изготовленные по предло-
женной технологии, состоят
из подложки на основе фоль-
ги, кремниевого слоя и тон-
кой полимерной пленки.
При этом модуль объемом
в один кубический санти-
метр имеет емкость свыше
одного гигабайта.

Интересно, что для чте-
ния информации, записан-

ной на полимерных накопи-
телях, не требуется нали-
чия лазеров, приводов с
электромоторами и каких-
либо дисководов вообще. С
этой точки зрения, карты
для одноразовой записи
напоминают традиционную
флэш-память. Таким обра-
зом, можно предположить,
что разработанная методи-
ка в наибольшей степени
подойдет для хранения му-
зыки, цифровых фотогра-

фий, резервного копирова-
ния информации и других
областей, где не требуется
перезаписи данных. К тому
же, у новой памяти имеет-
ся ряд весьма существен-
ных преимуществ: энерго-
независимость, высокая
плотность записи данных и
низкая себестоимость. О
сроках коммерциализации
технологии пока ничего не
известно.

Источник: Сompulenta

Недавно в интернете по-
явились графические изоб-
ражения Всемирной сети.
Автором проекта Opte
(www.opte.org), в ходе осу-
ществления которого появи-

лись карты интернета, явля-
ется некто Баррет Лайон -
американский инженер,

специалист по сетевому
оборудованию. Особен-
ность проекта заключается
в том, что изображение
сети можно построить все-
го за день работы на обыч-
ном компьютере. Обычно
на осуществление подоб-
ных проектов уходят меся-
цы и огромные ресурсы.

Технология построения
изображения сравнительно
проста. Компьютер Барре-
та последовательно опра-
шивает определенную
часть сетевых адресов, а
когда от них приходит ответ,
специальная программа
разбирает пришедшие па-
кеты и устанавливает путь,
по которому они добира-

ЦВЕТНАЯ КАРТА
ИНТЕРНЕТА

лись до адресата. На осно-
вании полученных маршру-
тов и составляется карта
сети.

Единственный недоста-
ток данного метода кроется

в том, что он позволяет на-
нести на карту только те
маршруты, которые прохо-

дят через компьютер, с ко-
торого ведется опрос (это-
му компьютеру всегда соот-
ветствует центральная точ-
ка на карте). Таким обра-
зом, карта зависит от того,
на каком компьютере и че-
рез какого интернет-про-
вайдера работает програм-
ма. На это Баррет заявля-
ет, что скоро уже закончит
разработку распределен-
ной "картографической"
программы, которая будет
работать одновременно на
нескольких компьютерах и
позволит нанести на карту
больше основных маршру-
тов движения интернет-
трафика.

Источник: Оpte

Каждому узлу соответствует компьютер,
подключенный к сети, а линиям между ними -

маршруты по которым проходит сетевой трафик.

На этом фрагменте хорошо видны отдельные
узлы интернета и маршруты между ними

20 августа 1999 года ба-
зирующаяся в Вашингтоне
фирма Triumph PC ONLINE
объявила о начале работы
над проектом "Цифровая
пластическая карма".

В его рамках директор
фирмы Дэвид Мэггин при-
думал оживить Джона Лен-
нона при помощи техноло-
гии Persona-Bots.

"Эта технология может
воссоздать индивидуаль-
ность любого субъекта,
будь это знаменитость, вы-
мышленный персонаж, ис-
торическая фигура, поли-
тический деятель, предста-
витель компании или даже
сама компания непосред-
ственно.

Пользователи понима-
ют, что могут задать
Persona-Bots вопросы, бы-
стро и легко получать от-
веты, весело проводить
время.

Главные цели этой новой
технологии: сделать cеть и
другие интерактивные сре-
ды более забавными и эр-
гономичными, чтобы обу-

В интернете живёт искусственный
интеллект Джона Леннона

чать, информировать, раз-
влекать и делать деньги;
создать более эффектив-
ный интерфейс для распро-
странения новостей и ин-
формации; уменьшить
стоимость и упростить пе-
редачу информации".

В общем, в "кибер-битла"
заложили слова, фразы,
тексты и стихи Леннона,
чтобы тот мог общаться с
посетителями сайта, отве-
чать на их вопросы, как жи-
вой. 21 октября 1999 года
Triumph PC представила об-
щественности "Проект ис-
кусственного интеллекта
Джона Леннона" (John
Lennon Artificial Intelligence
Project - JLAIP).

"Проект объединяет са-
мую мощную технологию
XXI века с остроумием и
юмором талантливого ху-
дожника и гуманитария XXI
столетия", - сообщил дирек-
тор Мэггин.

Было заявлено, что у
цифрового певца пока ещё
детство, но он будет "учить-
ся" у посетителей ресурса.

Проект разбили на три
фазы. Первые полученные
комментарии - от "симпа-
тично" и "интересно" до "я
подумал, что это был сам
Джон!". В Triumph PC при-
шли к выводу, что всё хоро-
шо, процесс пошёл.

Пока горячо, в сеть выпу-
стили ещё один искусствен-
ный интеллект. "Наглого
Джеки" (saucy Jacky). Это
клон Джека Потрошителя, в
1888 году убившего в Лондо-
не пятерых женщин. Про
"Джеки" говорить не будем.

Решив поговорить с ним,
мы в вопросе "Почему ты
убивал проституток?" заме-
нили представительниц
древнейшей профессии на
носорогов. "Джеки" подме-
ны не заметил и продолжил
в своём духе: "Бог направил
меня сюда, чтобы убить их
всех. Теперь меня ничто не
остановит". Носороги могут
спать спокойно.

Что же до Джона Ленно-
на, то в третью, надо пони-
мать, в заключительную
фазу проект вступил 9 ок-
тября 2002 года, в 62-й день
рождения "тёзки". Компа-
ния-разработчик призна-
лась, что JLAIP превзошёл
все ожидания. Точные отве-
ты на основе логики, необы-
чайно подобная человеку
эмоциональность.

С тех пор Triumph PC ищет
инвесторов для продвиже-
ния своей технологии. Рек-
лама такая: "Представьте
себе, что внутри купленной

вами пары теннисных ту-
фель живёт личность ваше-
го любимого спортсмена.

Вообразите, что для сле-
дующего школьного сочине-
ния вы можете взять интер-
вью у умершего историчес-
кого деятеля. С карманным
компьютером Persona-Bot
вы можете посетить Белый
дом или Лувр, а вас будет
сопровождать президент
Соединенных Штатов или
художник-импрессионист
XIX столетия. Всё это те-
перь возможно".

Идея, в общем-то, инте-
ресная, так или иначе - это
попытка. Но если серьёзно,
то, пообщавшись с Джеком
и Джоном, совершенно от-
чётливо понимаешь, что
искусственный интеллект в
отношении этих клонов
нужно брать в кавычки.

В случае с Ленноном
Triumph PC выезжает за счёт
абстракций и причуд, свой-
ственных битлу при жизни.
А с Потрошителем за счёт
грубости и наглости в сти-
ле "убить всех".

Для 1999 года машинно-
генерируемые тексты, воз-
можно, и были мощной тех-
нологией, но сегодня этим
мало кого удивишь.

Другое дело, что если ре-
альный искусственный ин-
теллект всё-таки появится,
попробовать с его помощью
кого-нибудь оживить, на-
верное, стоило бы.

Источник: Membrana

Вопрос журналиста: "Вы
морж?" Ответ: "Моржом
была Мэри Поппинс". Вы
прочли фрагмент беседы с
искусственным интеллек-
том Джона Леннона. Вышло
так, что одна американская
компания клонировала му-
зыканта из Beatles и выложи-
ла его цифровую индивиду-

альность в cеть. То же самое она сделала и с Джеком
Потрошителем.





 

Ф утб ол Бокс

- Недавно в Баку про-
шел международный тур-
нир по боксу, в котором
приняли участие и грузин-
ские спортсмены. С каки-
ми результатами закончи-
ли они эти соревнования?

 - Это традиционный мо-
лодежный турнир, в кото-
ром были представлены ко-
манды Азербайджана, Ка-
захстана, Узбекистана и
Грузии.

 Из Грузии было шестеро
боксеров: в весовой катего-
рии 64 кг – Кадария, 57 кг -
Пхакадзе, 64 кг – Каркашад-
зе, 69 кг - Гогочури (кстати, в
этой весовой категории он
выступал впервые), 75 кг -
Дундуа и Корелашвили.

Каркашадзе и Корелаш-
вили стали победителями,
Гогочури и Дундуа заняли
третье место. Таким обра-
зом, можно смело утверж-
дать, что наши ребята пока-
зали хорошие результаты.
Они, безусловно, кандида-
ты в национальную сборную,
т.к. продемонстрировали
отличную подготовку, и что
самое главное, бойцовский
характер. Есть и другие
перспективные ребята –
Изория, Джаоев, напри-
мер. К сожалению, финан-
совое положение не позво-
лило нам включить их в чис-
ло участников соревнова-
ния в Баку. Хотя  уверен, что
они обязательно заняли бы
в финале если не первое,
то, во всяком случае, вто-
рое место. Изория, кстати,
уже является членом наци-
ональной сборной.

- Как известно,члены
национальной сборной
будут бороться за лицен-
зии Олимпийских игр 2004
года.

- С 18 февраля по 1 мар-
та будущего года пройдет
первый лицензионный тур-
нир для боксеров - чемпио-
нат Европы, к которому мы
активно готовимся. Хочу
особо подчеркнуть, что мы
благодарны Национальному

Цель – олимпийские лицензии
Интервью с генеральным секретарем

Федерации бокса Грузии Зурабом Кикнавелидзе

Олимпийскому фонду, кото-
рый выделил нам дополни-
тельно 25 тысяч лари для
подготовки к соревновани-
ям.

Итак, чемпионат Европы,
в котором полуфиналист,
занявший даже третье ме-
сто, получает лицензию.
Затем будут еще два меж-
дународных турнира, где
лицензию получат участни-
ки финала.

К сожалению, февраль-
март – это время, когда не
утвержден бюджет.Так что
без помощи Олимпийского
фонда нам, вероятно, не
обойтись.

- Оказывают ли вам по-
мощь еще какие то спонсо-
ры?

- К сожалению, нет. Един-
ственный человек, который
поддерживает боксеров,
это Георгий Канделаки. Госу-
дарство нас не финансиру-
ет.

- В каком состоянии ма-
териально-техническая
база ?

- С точки зрения осна-
щения, старые здания на-
ходятся в очень плохом по-
ложении. Сейчас в Глдани
открылся клуб имени Зура-
ба Дундуа – это база тако-
го уровня, где можно про-
водить первенство Евро-
пы. В этом клубе есть тре-

нажеры, отвечающие евро-
пейским стандартам, осна-
щение там очень совре-
менное. Именно здесь в
конце декабря собираемся
провести первенство Гру-
зии по боксу среди моло-
дежи.

- Кто профинансирует
этот турнир ?

 - Команды-участники.
Проживание судей и спорт-
сменов обеспечит сам клуб
имени Зураба Дундуа.

- Сколько команд при-
мут участие ?

 - Этот вопрос уточняет-
ся.

- Был ли на бакинском
турнире призовой фонд ?

- Материального вознаг-
раждения не было.

- Так как же с планами на
будущее?

- Собираемся взять
три лицензии для учас-
тия в Олимпийских играх.
До чемпионата Европы
хотим провести матче-
вую встречу с командой
Азербайджана, а также
несколько турниров на
месте, чтобы окончатель-
но «отточить» мастер-
ство. Однако,повторяю
все зависит от финанси-
рования.Будем надеяться
на лучшее.

Владимир БЕРЕЖНОЙ

Второй круг мужского
чемпионата Грузии фини-
ширует. До его заверше-
ния остался один матч.
Накануне состоялись две
встречи. В одной из них
встречались представите-
ли группы лидеров – «ГТУ
Джеоселл» и бабумская
«Баско». Обе команды счи-
таются одними из силь-
нейших в последние годы,
занимали места вверху
турнирной таблицы. На
этот раз перевес был на
стороне гостей, которые
тактически более разнооб-
разно провели первую по-

Баскетбол

СПОР СИЛЬНЕЙШИХ
ловину игры и повели в сче-
те – 48:34. Все остальное
время матча «технари» ста-
рались настигнуть быстрых
соперников, но сумели
лишь сократить разницу.
Батумцы победили – 93:84.

У них особенно отличил-
ся Бердзенишвили, принес-
ший команде 23 очка. 17 оч-
ков на счету Туджана.

С преимуществом рус-
тавской команды ТМКЦ про-
шел ее матч со столичной
«Маккаби». Руставцы проиг-
рали лишь первую четверть
матча – 16:19, а затем пере-
хватили инициативу и выш-

ли вперед – 41:34. Этого пре-
имущества они  уже не упу-
стили до финального свис-
тка. Команда ТМКЦ победи-
ла – 88:66. Лучшим у побе-
дителей был Гогоберишви-
ли. На его счету 19 очков.

Лидирует в чемпионате
«Динамо» - 24 очка (13 игр).
Вслед за ней идут: «Баско» -
22(12), «ГТУ Джеоселл» -
22(13), ТГУ – 22(13), ТМКЦ –
22(13), «Маккаби» - 17(13), СГУ
– 15(13), «Кутаиси» - 14(14).

Заключительный матч
второго круга состоится 14
декабря. Встречаются «Бас-
ко» - «Динамо».

Из Казани возвратилась
юношеская сборная Грузии
по водному поло. Она уча-
ствовала в четвертьфи-
нальном групповом турни-
ре открытого первенства
России. Кроме Казани,
групповые соревнования
проводились также в Мос-
кве и Санкт-Петербурге. В
них выступали по семь ко-
манд, четыре победителя
получали право продол-
жить соревнование в полу-
финале.

После побед в первых
двух матчах, о которых в на-
шей газете уже сообща-
лось, сборная Грузии встре-
тилась с командой Казани
и вновь выиграла – 10:7. Так-
же удачными для грузинс-
ких ватерполистов оказа-
лись и две последующие

Водное поло

ВПЕРЕДИ - ПОЛУФИНАЛЬНЫЙ ТУРНИР
встречи со сборной Астра-
ханской области и торпе-
довцами Москвы. Они доби-
лись побед соответственно
- 6:4 и 7:6.

Лишь в заключительной
игре, несколько расслабив-
шись, ватерполисты Грузии
проиграли спартаковцам
Волгограда – 8:10 и в итоге
заняли второе место. Побе-
дителями турнира стали
волгоградцы. На третье –
четвертое места вышли
сборная Астраханской об-
ласти и «Трудовые резервы»
(Москва).

- Мы выполнили свою ос-
новную задачу, - сказал
старший тренер команды,
заслуженный тренер Грузии
Сосо Майсурадзе. – Попали
в четверку сильнейших и в
конце января будущего года

выступим в полуфинальном
турнире, который состоит-
ся в городе Чехове (Москов-
ская область). Там опреде-
лятся шесть сильнейших
команд, которые в апреле
стартуют в финальном тур-
нире в Москве.

В Казани же было прият-
но слышать лестные отзывы
ведущих специалистов вод-
ного поло о нашей команде.
Например, главный судья,
заслуженный мастер
спорта, призер двух Олим-
пиад Борис Гришин сказал,
что грузинские ватерполи-
сты показали довольно вы-
сокое мастерство, играли
красиво. Особенно это отно-
сится к капитану Зурабу Ру-
руа, которого смело можно
поставить в сборную Рос-
сии...

Группа E
Манчестер Юнайтед (Англия) - Штутгарт (Германия) - 2:0

«Манчестер Юнайтед» со счетом 2:0 выиграл у германс-
кого «Штутгарта» в заключительном туре группового раун-
да Лиги чемпионов. В этой игре определялся победитель
группы, так как обе команды досрочно завоевали путевки в
1/8 финала. В шести матчах команда Алекса Фергюсона
одержала пять побед и заняла первое место, получив пра-
во быть сеяной при жеребьевки следующего раунда.

Рейнджерс (Шотландия) - Панатинаикос (Греция) - 1:3

И В Н П М О
1.М Ю   6 5 0 1 13-2 15
2.ШТУТГАРТ 6 4 0 2 9-6 12
3.ПАНАТИНАИКОС 6 1 1 4 5-13 4
4.РЕЙНДЖЕРС 6 1 1 4 4-10 4

Группа F
Реал (Мадрид, Испания) - Порту (Португалия) - 1:1

Партизан (Сербия) - Марсель (Франция) - 1:1

1. РЕАЛ МАДРИД  6 4 2 0 11-5 14
2. ПОРТУ  6 3 2 1 9-8 11
3. МАРСЕЛЬ  6 1 1 4 9-11 4
4. ПАРТИЗАН  6 0 3 3 3-8 3

Группа  G
Спарта (Прага, Чехия) - Лацио (Италия) - 1:0

Пражская «Спарта», благодаря голу на 3-й добавленной
минуте, сенсационно вышла в 1/8 финала Лиги чемпионов,
опередив турецкий «Бешикташ» и римский «Лацио». Геро-
ем матча стал вышедший на замену Кинцл, который после
розыгрыша штрафного в исполнении Поборжски ударом
головой поразил ворота Перуцци. За второе место в группе
и путевку в следующий раунд чешский клуб должен побла-
годарить не только Кинцла, но и лондонский «Челси». Ко-
манда Романа Абрамовича, которая досрочно вышла в 1/8
финала и не имела серьезной мотивации, сумела взять
реванш за домашнее поражение от «Бешикташа» со сче-
том 2:0. В итоге «Челси» и «Спарта» продолжат выступле-
ния в Лиге чемпионов, «Бешикташ» будет играть в Кубке
УЕФА, а римский «Лацио» сенсационно занял последнее
место в группе и попрощался с еврокубками.

Бешикташ (Турция) - Челси (Англия) - 0:2
Лондонскому «Челси», чтобы занять первое место и

быть в числе сеяных в 1/8 финала, достаточно было сыг-
рать в заключительном матче группового раунда вничью.
Напомним, что команда досрочно завоевала путевку в сле-
дующий раунд. Однако «Челси» не стал отбывать номер, а
заслуженно выиграл у «Бешикташа», подарив выход в 1/8

Лига чемпионов
Групповой раунд. 6-й тур

финала пражской «Спарте». «Челси» играл по непривыч-
ной схеме - с пятью защитниками и одним чистым фор-
вардом, роль которого выполнял Хассельбанк. Голландс-
кий форвард, в итоге, и организовал оба гола в ворота
номинальных хозяев поля, так как игра проходила в гер-
манском Гельзенкирхене.

1. ЧЕЛСИ 6 4 1 1 9-3 13
2. СПАРТА 6 2 2 2 5-5 8
3. БЕШИКТАШ 6 2 1 3 5-7 7
4. ЛАЦИО 6 1 2 3 6-10 5

Группа H
Милан (Италия) - Сельта (Испания) - 1:2

В своем первом сезоне в Лиге чемпионов «Сельта»
сделала почти невозможное - победила «Милан» в гос-
тях и вышла в 1/8 финала. Как и предсказывал напада-
ющий Саво Милошевич, испанцы на выезде сломили
сопротивление «россонери» и одержали победу со сче-
том 2:1. В первом тайме голами обменялись Кака и
Хесули, а затем хавбек сборной Испании Хосе Инасио
блеснул голевым чутьем и установил окончательный
результат. При довольно равной игре Питер Люксен
сделал навес с правого фланга на 30-летнего полуза-
щитника, и тот попытался пробить с лету. Удар у Хосе
Инасио не получился, но к ужасу защиты «Милана» мяч
снова попал к испанцу, и на этот раз он был точен. «Ми-
лан» еще до этого поединка обеспечил себе место в
числе 16 сильнейших, а несколько ведущих игроков
клуба на днях улетели в Японию, где «красно-черные» в
воскресенье встретятся с «Бока Хуниорс» в битве за
Межконтинентальный кубок.

Брюгге (Бельгия) - Аякс (Голландия) - 2:1
За шесть минут до конца встречи Бенгт Сетернс на-

нес удар, который подарил «Брюгге» победу со счетом
2:1 и завершил путь «Аякса» в Лиге чемпионов. Игра
вышедшего на замену Сетернса стала ярчайшей жем-
чужиной в и без того отличном футболе бельгийцев. Он
протолкнул мяч под вратаря «Аякса» Богдана Лобенца,
но даже победа не смогла выдвинуть «Брюгге» на вер-
шину турнирной таблицы. Тем не менее, команда Трон-
да Солльеда вышла в Кубок УЕФА, в то время как «Аякс»
распрощался с европейской футбольной сценой. С са-
мого начала встречи соперники ринулись в бой за вто-
рое место. И Солльед, и его голландский коллега Ро-
нальд Куман решили забивать - обе команды играли по
схеме 4-3-3.

1. МИЛАН   6 3 1 2 4-3 10
2. СЕЛЬТА 6 2 3 1 7-6 9
3. БРЮГГЕ 6 2 2 2 5-6 8
4. АЯКС 6 2 0 4 6-7 6

Бартезу вновь
отказано

ФИФА отклонила апел-
ляцию марсельского
«Олимпика» на запрет арен-
ды голкипера «Манчестер
Юнайтед» Фабьена Бартеза
вне трансферного окна, со-
общает Reuters.

Ранее руководство
ФИФА не стало делать ис-
ключения для французско-
го голкипера и постановило,
что Бартез должен закон-
чить сезон в качестве игро-
ка английского клуба.

Сам Бартез, перейдя в
«Марсель», надеялся полу-
чить статус основного вра-
таря команды и пробиться
в состав национальной
сборной, которой летом
предстоит защищать титул
чемпионов Европы.

Ван Нистелрой
повторил

достижение Лоу

Рууд Ван Нистелрой по-
вторил клубный рекорд
«Манчестер Юнайтед», за-
бив свой 28 матч в еврокуб-
ках. Забив в ворота «Штут-
гарта», голландец сравнял-
ся с легендарным Деннисом
Лоу, который забил 28 мя-
чей в 33 матчах с 1962 по
1973 годы.

Примечательно, что Руу-
ду потребовалось для этого
намного меньше времени -
в Манчестере он проводит
лишь свой третий сезон,
уже отыграв на европейс-
кой арене 30 матчей.

Ривалдо
выиграл приз

«Золотой бидон-2003»
По результатам ежегодного

голосования в программе «Ка-
терспорт» на «Radio due» пре-
мию «Золотой бидон», вручае-
мую худшему игроку серии А,
выиграл бывший игрок «Мила-
на» Ривалдо. За бразильца от-
дали свои голоса 27,92% от об-
щего числа проголосовавших.
Всего в голосовании приняло
участие 5 362 человека. На вто-
ром месте – игрок «Перуджи»
Саади Каддафи с 21,49% голо-
сов, на третьем – Карстен Ян-
кер из «Удинезе».

Немецкий футбол вновь
повис над пропастью.
Швейцарское агентство
Infront, владеющее трансля-
ционными правами, не со-
бирается платить положен-
ные на следующий сезон
деньги.

Согласно информации
Kicker и Frankfurter
Allgemeinen Zeitung швей-
царцы готовы заплатить
вместо 290 млн. евро толь-
ко 274 млн, по сообщению
же Spiegel и вовсе 250 млн.

Многие ведущие клубы
бундеслиги давно были го-

Бундеслига торгуется с телевидением

товы к тому, что Infront в ко-
нечном счете сдаст свои по-
зиции. Боссы клубов сегод-

ня подумывают о том, как бы
получить с телевидения
еще больше денег, напри-
мер заключить контракты
напрямую с Prеmiere. Пока
же очевидно, что в ближай-
шие два года ничего не из-
менится. Обзоры тура бу-
дут транслироваться на
ARD, заключившим с НФЛ
дополнительное соглаше-
ние. Premiere, продлившая
две недели назад контракт
с Infront, по-прежнему будет
перечислять за телевизион-
ные права около 150 млн.

После продления отно-

шений Infront с Premiere мно-
гие ожидали, что швейцар-
цы продлят заканчиваю-
щийся 31 декабря договор
с НФЛ. Однако фирма, в
которой непосредственное
участие принимает быв-
ший игрок национальной
сборной, а ныне модератор
ARD Гюнтер Нетцер, собира-
ется поторговаться. Причи-
ны банальны – телевизион-
ные дела пока приносят
только минусы фирме
Infront .

Несколько недель назад
на так называемой G8

встрече ведущие клубы об-
суждали, как получить с те-
левидения большие суммы.
Прекращение контракта
НФЛ и Infront сулит коман-
дам определенную выгоду –
ведь тогда можно попробо-
вать договориться с
Premiere напрямую. Так,
президент дортмундской
«Боруссии» Герд Нибаум
уверен, что 150 млн, получа-
емые от Premiere, это слиш-
ком мало. По его словам
клубы могут заработать с
платного телевидения на 20
процентов больше.

Ол и мп и зм

Высажено 60 тысяч деревьев

Вокруг будущего олим-
пийского ипподрома и мес-
та, где будут проводиться
соревнования по стрельбе
во время летних Олимпий-
ских игр 2004 года, школьни-

ки и жители Афин высади-
ли 60 тыс деревьев. Об этом
сообщил госсекретарь ми-
нистерства культуры Насос
Алеврас.

Данная инициатива, как
отмечает агентство Танюг,
направлена на то, чтобы жи-
тели столицы активнее при-
нимали участие в добро-
вольных акциях, направлен-
ных на озеленение и укра-
шение местности, где будут
проходить спортивные со-
ревнования.

Высаженные деревца
должны улучшить состоя-
ние окружающей среды, а
также сэкономить финан-
совые средства. Алеврас
отметил, что саженцы явля-
ются даром питомника ми-
нистерства сельского хо-
зяйства Греции.

Британец Тим Хенмэн
принял решение начать ра-
боту под руководством ново-
го наставника. Им стал Пол
Аннаконе, ранее трениро-
вавший великого Пита Сам-
праса, сообщает Би-Би-Си.

Теннис

Хенмэн решил выиграть Уимблдон

По неофициальным
данным, американская
теннисистка Серена
Уильямс близка к зак-
лючению контракта с
компанией Nike, сумма
которого может сделать
ее рекордсменкой сре-
ди всех спортсменок
мира.

По разным оценкам,
речь может идти о 55-60

По словам Хенмэна, пой-
ти на сотрудничество с Ан-
наконе его заставило жела-
ние выиграть Уимблдон.
Кстати, сам наставник, зна-
ющий теннисиста не понас-
лышке, уверен, что ему по

силам справиться с одним
из крупнейших турниров
«Большого Шлема». «Я ду-
маю, что Тим выиграет его
если не в следующем году,
то обязательно через год»,
- добавил он.

Серена Уильямс на пороге рекордного контракта
миллионах долларов с
учетом многочисленных
бонусов, оговоренных в
соглашении.

Отметим, что пока са-
мый крупный контракт
среди спортсменок был
заключен в декабре 2000
года компанией Reebok
с сестрой Серены Винус
- около 40 миллионов
долларов за пять лет.

Тайсон вернется
По сообщению источников «очень близких к ситуации», бывший абсолютный чемпи-

он мира в супертяжелом весе Майк Тайсон выйдет на ринг 10 апреля в Луисвилле, штат
Кентукки. Это будет его первый бой под флагом проиоутерской фирмы «Стрейт Аут
Промоушн».

В связи с боем упоминаются некоторые имена возможных противников, но т.к. кон-
тракт еще не подписан, озвучивать их было бы преждевременно. Ясно одно - это НЕ
будет Рой Джонс.

Льюис отсудил у промоутеров
6 миллионов долларов

Чемпион мира по боксу в
супертяжелом весе англича-
нин Леннокс Льюис выиграл
судебный процесс против
своих бывших промоутеров,
которые должны будут выпла-
тить ему 6 миллионов долла-
ров. Они признаны виновны-
ми в мошенничестве, невы-

полнении контрактных обяза-
тельств и вымогательстве.

В марте 2002 года амери-
канский суд уже обязал быв-
ших промоутеров Льюиса
выплатить ему указанную
сумму, однако адвокаты до-
бились отмены вердикта, со-
славшись на нарушения

юридического законодатель-
ства в ходе процесса. Чемпи-
он мира на этом не успоко-
ился и возбудил новое дело -
на этот раз у себя в Англии.
По решению британских ар-
битров мошенникам все-
таки придется раскошелить-
ся.



Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Мет-
ро “300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Погода в странах СНГ и Европы

Сухуми + 7
Батуми + 10
Поти + 11
Зугдиди + 7
Озургети + 7

Тбилиси + 4

Алма-Ата + 7
Ашхабад - 1
А ф и н ы + 15
Баку + 5
Бер лин + 5
Бишке к + 3
Вена + 6
Вильнюс + 1
Душанбе + 4
Женева + 6
Ереван + 5

Киев   0
Кишин ев + 3
Л он д о н + 9
Мадрид + 11
Москва - 2
Минск   0
Пар иж + 9
Рига + 3
Ри м + 12
Ташкент   0
Таллинн + 4

Курс
лари

1 $

1 рубль

1 евро

Кутаиси + 9
Цхинвали + 2
Гори   0
Ахалцихе + 3
Телави + 3

Очень внимательно отне-
ситесь к выполнению своих
обязанностей. Необходимо
исключить всякий риск, ина-
че вы можете потерять все
сразу. Рассчитывайте только
на себя. От назойливого же-
лания подчеркнуть собствен-
ное превосходство нужно
сразу отказаться.

Вероятный конфликт мо-
жет разрешиться только в ре-
зультате откровенной и сер-
дечной беседы. Не исключены
выгодные предложения. Пе-
ред тем как решиться на круп-
ную сделку, необходимо ис-
ключить всякий риск. Не рас-
считывайте на помощь друзей.

Тяжелый день, связанный с
трансформацией окружения и
преодолением соблазнов. Се-
годня, как никогда ранее, вам
нужно проявить терпение и
выдержку. На первый взгляд
выгодное предложение, не-
смотря на кажущуюся заманчи-
вость, не принесет прибыли.
Наоборот, сегодня вы рискуе-
те потерять все сразу.

Возможности, которые вас
ожидают, вероятно, помогут
выбраться из трудной ситуа-
ции. Этот день весьма благо-
приятен для наведения по-
рядка в доме. Вечером скон-
центрируйте свое внимание
на детях - они так нуждаются
в вашей поддержке.

Хороший день во всех от-
ношениях. Ваша активность и
деловитость будут отмечены
начальством или партнерами
по бизнесу. Вероятный конф-
ликт может разрешиться толь-
ко в результате откровенной
и сердечной беседы. Окно во
сне - к ссорам или к болезни.

День всепрощения, покая-
ния, признания своих ошибок.
Перед тем как решиться на
крупную сделку, необходимо
исключить всякий риск и про-
анализировать свою деятель-
ность. Рассчитывайте только
на себя.

Звезды рекомендуют быть
внимательными и осторож-
ными, хотя не все будет зави-
сеть от вас. Не верьте обеща-
ниям, клятвам. Не поддержи-
вайте пустых бесед и ненуж-
ных разговоров, иначе воз-
можно раздражение.

День корректировок дол-
госрочных жизненных пла-
нов, изменений в мировоз-
зрении. Возможно, что вам
следует отказаться от пред-
ложенной или начатой рабо-
ты. Вероятно, что у вас воз-
никнет желание резко изме-
нить все - начиная от внешно-
сти и кончая внутренним, ду-
ховным содержанием.

Тяжелый день, связанный с
трансформацией окружения и
преодолением соблазнов. Ве-
роятны серьезные стычки с
внешним окружением. Сегод-
ня, как никогда ранее, вам нуж-
но проявить терпение и выдер-
жку - вы рискуете потерять все
сразу. Крупные неприятности -
результат ошибок, допущен-
ных за прошедшее время.

Очень внимательно отне-
ситесь к выполнению своих
служебных обязанностей.
Любовное свидание или не-
благовидный поступок парт-
нера принесут некоторое ра-
зочарование. Вероятный кон-
фликт может разрешиться
только в результате откро-
венной и сердечной беседы.

День символизирует эмо-
циональную напряженность,
просчеты в работе и ошибки в
выборе партнеров. Интуиция
будет иметь тенденцию к ос-
лаблению. Вам придется сде-
лать выбор между приятным
и необходимым. Ни в коем слу-
чае не теряйте оптимизма.

Сегодня вероятен энерге-
тический всплеск. Ваша целе-
устремленность положитель-
но отразится на окончательных
результатах работы, что со-
здаст условия для воплощения
в жизнь сокровенной мечты.

За последнее время в
Грузии произошло много
научных открытий, получив-
ших международное при-
знание. В данном случае
речь идет о дманисских ар-
хеологических находках, ко-
торые вполне заслуженно
признаны сенсацией наше-
го времени. Вполне понят-
на заинтересованность гео-
графов этой проблемой, в
частности, освещением тех
природных условий, в кото-
рых приходилось жить на-
шим предкам. А это являет-
ся сложнейшей проблемой.

В эти дни читатель полу-
чил первый том «Палеоэко-
логия прародины человека»
новой книги  «Историческая

Рецензия

Книга о прародине
человека

Здравоохранение

Член семьи... со статусом
наблюдателя

С помощью международных экспертов и Всемирной
организации здравоохранения в Грузии была разрабо-
тана новая система здравоохранения. Разработка про-
екта реформ началась в 1993 году. Его целью было со-
хранение системы здравоохранения при недостаточ-
ном финансировании. Минздравом были выделены
основные направления: централизация управления,
создание новой экономической модели, переход на
программирование методов финансирования и прин-
ципов медицинского страхования, выделение в приори-
теты первичного здравоохранения...

В реформе системы
здравоохранения особый
интерес вызывает приори-
тет первичного здравоохра-
нения, создание системы
семейного врача. Согласно
ей в 2003 году должны были
быть созданы национальные
и региональные учебные
центры по переквалифика-
ции кадров в семейных вра-
чей. Система семейного
врача принята во многих
странах. Суть ее заключает-
ся в том, что один врач ле-
чит всех членов семьи. Он
должен иметь обширные
знания. В случае острой не-
обходимости семейный
врач доставляет пациента в
больницу и контролирует
процесс его лечения.

Рассказывает
семейный врач

Натела ДЖАДЖАНИДЗЕ:
- Система семейного

врача необходима Грузии,
врач берет на себя не толь-
ко лечение, но и психологи-
ческую помощь. Врач нахо-
дится в близких отношени-
ях с пациентом, знает его
родословную, то есть все
болезни, которыми болели
его предки, социальные и
психологические факторы,
действующие на его здоро-
вье. К тому же медик не ог-
раничивается узкой квали-
фикацией терапевта, он
имеет возможность всесто-
ронне изучать пациента,
весь комплекс привходящих
факторов. Мы не только ле-
чим человека, но и стре-
мимся определить причину
болезни, образ жизни, ко-
торый, безусловно, имеет
огромное значение в борь-
бе за здоровье. Постоянный

контакт с пациентами по-
зволяет контролировать
все изменения его физи-
ческого и психологического
состояния. Как говорят у
нас, семейный врач – это
член семьи... со статусом
наблюдателя.

- Есть ли привилегии у
хронически больных?

- Да, для хронических
больных лечение бесплат-
ное, как и для детей до 15
лет и взрослых после 65.
Жаль, что нет бесплатных
лекарств для них. На мой
взгляд, это необходимо.

- Отличается ли зарпла-
та семейных врачей от
оплаты других специали-
стов?

- Нет, вначале проект ре-
формы определил зарпла-
ту в сумме от 150 до 300
лари, но так как работа вра-
ча оплачивается государ-
ством и пациентом совмес-
тно, а в государстве - слож-
ная экономическая ситуа-
ция, наша зарплата состав-
ляет 80 лари. Так же, как и у
других врачей. Естествен-
но, этого очень мало, надо
менять систему оплаты.
Например, посещение се-
мейного врача на дому сто-
ит семь лари. Эту сумму я
сдаю в кассу больницы и
через несколько месяцев
получаю от нее... 50 тетри.
Остальное уходит на содер-
жание здания, электриче-
ство, отопление... Сложно
работать в таких условиях,
восьмидесяти лари, есте-
ственно, не хватает. Но мы,
прежде всего, врачи. И
стремимся, чтобы матери-
альные проблемы ни в коей
мере не отразились на ка-
честве лечения пациентов...

Развитие первичного
здравоохранения в Грузии
основывается на  принци-
пах, принятых Всемирной
организацией здравоохра-
нения. Программа «семей-
ный врач» предусматрива-
ет создание качественного
первичного здравоохране-
ния и в то же время должна
обеспечивать эффектив-
ность и доступность для на-
селения. Особо отмечается
важность ее внедрения в
регионах и высокогорных
районах. Тренинги по пере-
квалификации врачей в Гру-
зии уже ведутся. Для осу-
ществления этой програм-
мы на ближайшие пять лет
выделено 40 миллионов
долларов. В университетах
предполагается открытие
факультетов семейного
врача, реконструкция зда-
ний под первичное здраво-
охранение и приобретение
медицинского оборудова-
ния. К 2008 году должно
быть завершено создание
групп первичного здравоох-
ранения и сети семейных
врачей. Реформу финан-
сирует Международный де-
партамент развития Вели-
кобритании (DFID), Всемир-
ный банк...

Рассказывает
заместитель главного

врача по службе
специализации врачей

Мадлена МАРГАЛИТАДЗЕ:
- И я, и наш коллектив в

целом одобряем эту ре-
форму. Когда семья привы-
кает к одному врачу, то и
доверие к нему намного
больше. Пациент всесто-
ронне изучен, если наблю-
даются осложнения, сам
врач следит за процессом
лечения в больнице. Есте-
ственно, повышается его от-
ветственность.

- Как узнают об институ-
те семейных врачей в ре-
гионах?

- Научный центр Мини-
стерства труда, здравоох-
ранения и социальной за-
щиты Грузии поддерживает
связь с регионами, рассы-

лаются документы, спра-
вочные материалы. Некото-
рые врачи из регионов уже
прошли переквалифика-
цию и работают в новой
ипостаси. С января будуще-
го года пройти тренинги
смогут все желаюшие...

Приказом министра
Амирана Гамкрелидзе со-
здана группа, занимающа-
яся определением страте-
гии первичного здравоохра-

нения и работой по ее вы-
полнению, созданием сети
первичного здравоохране-
ния. Одна группа координи-
рует работу доноров и со-
вместно с министерством
занимается выделением
приоритетных территорий,
где, в первую очередь, не-
обходимо реорганизовать
систему здравоохранения.

В состав группы входят со-
трудники министерства,
журналисты, представите-
ли Всемирного банка и
Международного департа-
мента развития Великоб-
ритании.

Интересно, что програм-
ма семейного врача не копи-
рует опыт других государств
в точности. Система семей-
ного врача в Грузии будет
своеобразной, с учетом по-

требностей и возможностей
населения. Естественно,
пока рано говорить о суще-
ственных результатах ре-
формы, но по мнению меж-
дународных экспертов и гру-
зинских специалистов, она
поможет Грузии выстроить
полноценную систему здра-
воохранения.

Нино ГОРГИШВИЛИ

экология цивилизации», ко-
торая посвящена материа-
лам исследований на аф-
риканском континенте и бо-
гатым литературным источ-
никам. Автором этой книги
является известный гео-
граф, руководитель отдела
внешних сношений с зару-
бежными странами Инсти-
тута географии имени Ва-
хушти Багратиони АН Гру-
зии, доктор географичес-
ких наук, профессор ка-
федры физической геогра-
фии и охраны окружающей
среды ТГУ имени Иванэ
Джавахишвили Игорь Все-
володович Бондырев.

Профессор И.В.Бонды-
рев ряд лет работал в Юго-

Восточной Африке.
Его докторская дис-
сертация, которую он
успешно защитил в
1994 году, была посвя-
щена актуальным
проблемам геомор-
фологии одного из не-
многих оставшихся
«белых пятен» на кар-
те мира – Мозамби-
ка.

Классические сто-
янки первобытного
человека – прароди-
телей наших предков
– были обнаружены
именно на этом кон-
тиненте; прародиной
человека считается
именно Африка, отку-
да произошло рассе-
ление населения по
всей земле. К числу
редких стран, из кото-
рых произошло рас-
селение человече-
ства, как утверждают
дманисские археоло-
гические находки,
принадлежит также
Грузия. Пока читатель
получил лишь пер-
вый том задуманного
многотомника, кото-
рый читается с боль-
шим увлечением и
интересом.

Рецензируемая
работа И.В.Бондыре-
ва посвящена слож-
ной и одновременно
наиболее интерес-

ной, с научной точки зре-
ния, проблеме и написана
на высоком научном уров-
не. Читатель с нетерпени-
ем ждет от автора издания
следующего тома много-
томника.

Зураб ТАТАШИДЗЕ,
член-корреспондент

АН Грузии, профессор
Арчил КИКНАДЗЕ,

член-корреспондент
АН Грузии, профессор

Эмил ЦЕРЕТЕЛИ,
доктор

географических
наук, профессор

Георгий ЛОМИНАДЗЕ,
кандидат

географических наук


